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СЕГОДНЯ В НОМЕРЕ: 
 

Официально 
ГЛАВА ЯКУТИИ: КАЖДЫЙ ЯЗЫК - УНИКАЛЬНАЯ СОКРОВИЩНИЦА ЗНАНИЙ, ОПЫТ 
ПРОШЛОГО, ДЕНЬ СЕГОДНЯШНИЙ И НАДЕЖДА НА БУДУЩЕЕ 
ЕГОР БОРИСОВ: ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ВОЛЬНОЙ БОРЬБЕ В ЯКУТСКЕ НУЖНО 
ПРОВЕСТИ С ПРИЦЕЛОМ НА ОЛИМПИЙСКИЕ ИГРЫ 2016 ГОДА 
ПРЕЗИДЕНТ ЯКУТИИ ПОТОРОПИЛ ЧИНОВНИКОВ С ПОДГОТОВКОЙ ПЛОЩАДКИ ДЛЯ 
ИННОВАЦИОННЫХ КАДРОВ 
ЕГОР БОРИСОВ О МЕНЕДЖЕРАХ: «РЕСУРСОВ В РЕСПУБЛИКЕ ВСЕГДА ХВАТАЛО, БЫЛИ 
БЫ РУКИ УМЕЛЫЕ» 
В СРЕДНЕКОЛЫМСКОМ УЛУСЕ ЯКУТИИ НА ПОДДЕРЖКУ ТАБУННОГО КОНЕВОДСТВА 
ЕЖЕГОДНО ВЫДЕЛЯЮТСЯ 10 МЛН РУБЛЕЙ 
ГЛАВА РЕСПУБЛИКИ ПООБЕЩАЛ ВОЗВЕСТИ В ЯКУТСКЕ ПАМЯТНИК УЧАСТНИКАМ 
АФГАНСКОЙ ВОЙНЫ 
В 2014 ГОДУ ЯКУТИЯ НА РЕАЛИЗАЦИЮ ПРОГРАММЫ "БЕЗОПАСНЫЙ ГОРОД" 
ВЫДЕЛИТ БОЛЕЕ 23,6 МЛН РУБЛЕЙ  
МЕТЕОУСЛОВИЯ НАРУШИЛИ ПЛАНЫ ВЛАСТЕЙ ЯКУТИИ  
В КОММУНАЛЬНОМ КОМПЛЕКСЕ ОЙМЯКОНСКОГО УЛУСА ЗАМЕТНЫ ПОЗИТИВНЫЕ 
СДВИГИ 
ЖИТЕЛИ ОЙМЯКОНСКОГО СЕЛА ТЕРЮТ ПРОСЯТ ПРАВИТЕЛЬСТВО ЯКУТИИ 
ДОСТРОИТЬ ДОРОГУ 
В УСТЬ-НЕРУ НАПРАВЯТ КОМИССИЮ ПО ПРОВЕРКЕ КАПРЕМОНТА ЖИЛЬЯ 
ЖИТЕЛИ УСТЬ-НЕРЫ ПОЛОЖИТЕЛЬНО ОЦЕНИЛИ РАБОТУ ПРАВИТЕЛЬСТВА ЯКУТИИ 
ОТЧЕТ ПРАВИТЕЛЬСТВА: В ЯКУТСКИХ СЕЛАХ СОТТИНЦЫ И ТУМУЛ ОДНИМ ИЗ 
ОСТРЫХ ОСТАЕТСЯ ВОПРОС КАЧЕСТВА ПИТЬЕВОЙ ВОДЫ 
ЖИТЕЛЕЙ АЛЛАИХОВСКОГО РАЙОНА ЯКУТИИ ВОЛНУЮТ ВОПРОСЫ РАЗВИТИЯ 
ТРАДИЦИОННЫХ ОТРАСЛЕЙ СЕВЕРА 
Экономика 
АРКТИЧЕСКИЕ ПОСЕЛКИ В ЯКУТИИ СТАНУТ ПИЛОТНЫМ ПРОЕКТОМ ЕВРОПЕЙСКОГО 
БАНКА РЕКОНСТРУКЦИИ И РАЗВИТИЯ 
Общество 
МИГРАЦИОННАЯ СЛУЖБА ЯКУТИИ: ПУСТЬ СТАТИСТИКА ГЛАЗА НЕ РЕЖЕТ 
В ЯКУТСКЕ УСИЛЕНЫ МЕРЫ БЕЗОПАСНОСТИ В ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫХ УЧРЕЖДЕНИЯХ 
ПОСЛЕ МОСКОВСКОЙ ТРАГЕДИИ 
БЫТЬ ИЛИ НЕ БЫТЬ ВЫТРЕЗВИТЕЛЮ В ЯКУТСКЕ?  
«ЭТИГЭН ХОМУС» ОТКРЫВАЕТ НОВЫЕ ТАЛАНТЫ РЕСПУБЛИКИ 
ДОМ ДРУЖБЫ НАРОДОВ СПОСОБСТВУЕТ РАЗВИТИЮ ТВОРЧЕСТВА, ТРАДИЦИЙ И 
ЯЗЫКОВОГО МНОГООБРАЗИЯ НАРОДОВ РЕСПУБЛИКИ 
АЙТАЛИНА ВИШНЯКОВА: ТРК «ТУЙМААДА» ЯВЛЯЕТСЯ СОЦИАЛЬНЫМ ПРОЕКТОМ 
ТРК «ТУЙМААДА»: ПРОБЛЕМА С ПАРКОВКОЙ ОСТАЕТСЯ АКТУАЛЬНОЙ 
ОПРЕДЕЛЕНЫ 10 ПОБЕДИТЕЛЕЙ ДЕЛОВОЙ ИГРЫ «ПРОФИ-УЧИТЕЛЬ» 
В ЯКУТСКЕ В МАРТЕ СОСТОИТСЯ ФОРУМ «КУЛЬТУРА И ЦИВИЛИЗАЦИЯ АРКТИКИ» 
В ЯКУТСК ЕДЕТ ЛЕГЕНДАРНАЯ ГРУППА «БИ-2» 
Спорт 
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БОЛЕЕ 30 ТЫСЯЧ ГОСТЕЙ ОЛИМПИЙСКОГО ПАРКА ПОСЕТИЛИ ЭКСПОЗИЦИЮ 
ЯКУТИИ 
ЯКУТСКИЙ ПАУЭРЛИФТЕР ВЛАДИМИР БАЛЫНЕЦ УСТАНОВИЛ НОВЫЙ РЕКОРД 
РОССИИ 
ЛЕОНИД ДУШКЕВИЧ ВЗЯЛ ВТОРОЕ ЗОЛОТО НА ПЕРВЕНСТВЕ РОССИИ ПО ЛЕГКОЙ 
АТЛЕТИКЕ СРЕДИ ЛИЦ С ПОДА 
ОЛИМПИЙСКИЙ ЧЕМПИОН ПОДЕЛИЛСЯ СЕКРЕТАМИ МАСТЕРСТВА  
С ДЗЮДОИСТАМИ ИЗ ЯКУТИИ 
В ОРГАНИЗОВАННОМ НА ОФИЦИАЛЬНОМ САЙТЕ СОЧИНСКОЙ ОЛИМПИАДЫ 
ГОЛОСОВАНИИ ЛИДИРУЕТ МОНГОЛИЯ  
В МОСКВЕ ПРОШЕЛ ВЕЧЕР ПАМЯТИ РОМАНА ДМИТРИЕВА  
Закон 
ПОДОЗРИТЕЛЬНАЯ СУМКА В ПОДЪЕЗДЕ ДОМА В ЯКУТСКЕ: ВЗРЫВНОГО УСТРОЙСТВА 
НЕ ОБНАРУЖЕНО  
НА ТРАССЕ «КОЛЫМА» ЗАДЕРЖАЛИ КОНТРАБАНДНЫЙ РЫБНЫЙ «ОБОЗ»  
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 Официально 
 ГЛАВА ЯКУТИИ: КАЖДЫЙ ЯЗЫК - УНИКАЛЬНАЯ СОКРОВИЩНИЦА 

ЗНАНИЙ, ОПЫТ ПРОШЛОГО, ДЕНЬ СЕГОДНЯШНИЙ И НАДЕЖДА НА 
БУДУЩЕЕ 

Якутия. Жители республики 13 февраля отметят День родного языка и 
письменности. Этот день символизирует собой почитание обществом родных языков, 
благодаря которым созидались духовные ценности, сохранялись традиции и самобытная 
неповторимая культура народов Якутии. 

В связи со знаменательной датой президент республики Егор Борисов поздравил якутян с 
Днем родного языка и письменности. 

В частности, в поздравлении говорится: "Наряду с традиционными праздниками этот день 
занимает важное место и является данью уважения общества к родным языкам, благодаря 
которым создаются и развиваются духовные ценности, традиции и  культура. 
     На сегодняшний день обеспечение культурно-языковой преемственности поколений, 
воспитание у молодежи любви к родному языку и уважительного отношения к культуре, 
языку, традициям других народов является важной государственной заботой республики и 
долгом каждого гражданина. 
     Мы всегда должны помнить, что именно родной язык способствует нравственному 
здоровью, символизирует самосознание народа, его исключительность и уникальность. 
      Дорогие друзья!  
      Каждый язык - уникальная сокровищница знаний, опыт прошлого, день сегодняшний и 
надежда на будущее. Мы всегда должны помнить, что без родного языка ни один человек не 
способен полноценно чувствовать себя частью своего народа, его истории и культуры. 
       От всего сердца желаю вам крепкого здоровья, благополучия и процветания!". 

Отметим, завтра в Государственном театре оперы и балета имени Д. К. Сивцева - Суоруна 
Омоллоона состоится торжественный вечер общественности. 

Напомним, именно в этот день родился Семен Андреевич Новгородов - первый ученый-
лингвист народа саха, выдающийся просветитель, демократ, основоположник массовой 
якутской письменности, автор первых учебников на якутском языке. ЯСИА. 

 
 ЕГОР БОРИСОВ: ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ВОЛЬНОЙ БОРЬБЕ В 
ЯКУТСКЕ НУЖНО ПРОВЕСТИ С ПРИЦЕЛОМ НА ОЛИМПИЙСКИЕ ИГРЫ 

2016 ГОДА 
Якутия. Подготовка к чемпионату России по вольной борьбе 2014 года началась с 

международного турнира «Иван Ярыгин». В данное время проводится соревновательный 
этап подготовки к главному старту страны - в феврале и марте борцы примут участие в 
международных турнирах в Стамбуле, Болгарии, Монголии, Белоруссии и Бурятии. 
Затем с 7 по 26 апреля в Якутске состоится переходно-восстановительный этап.  

Основной, третий этап будет проведен в Кабардино-Балкарской Республике в спортивной 
базе «Озон» с 28 апреля по 22 мая. Заключительный, предсоревновательный этап планируют 
провести в Якутске с 26 мая по 18 июня с участием спортсменов из Монголии, Болгарии и 
Молдавии. 

Президент Якутии Егор Борисов 11 февраля провел заседание правления региональной 
общественной организации «Федерация спортивной борьбы Республики Саха (Якутия)», 
сообщается на сайте главы республики. 



РЕСПУБЛИКА  САХА  (ЯКУТИЯ) 
ВЕСТНИК ЯКУТСКОГО-САХА ИНФОРМАЦИОННОГО АГЕНТСТВА 

САХА-НОВОСТИ 

 

На заседании с информацией о выступлении спортсменов республики на международном 
турнире серии "Голден Гран-при" по вольной борьбе «Иван Ярыгин» и подготовке 
спортсменов к чемпионату России по вольной борьбе 2014 года выступил старший тренер 
сборной команды по вольной борьбе среди взрослых Владимир Кириллин. По его словам, за 
отчетный период борцы республики на различных всероссийских и международных 
соревнованиях завоевали 11 золотых, 13 серебряных и 25 бронзовых медалей, подготовлено 
два мастера спорта международного класса – Тимур Пестерев и Владимир Флегонтов. 
Старший тренер сообщил, что к подготовке сборной команды республики к международному 
турниру «Иван Ярыгин» 2014 года был привлечен мастер спорта международного класса по 
греко-римской борьбе, старший тренер молодежной сборной команды Кабардино-Балкарской 
Республики Али Русмамедов. 
      В ходе заседания Егор Борисов подчеркнул, что перед тренерами нужно поставить 
требования по повышению ответственности к работе. Глава республики, говоря о его рабочей 
встрече с президентом Федерации спортивной борьбы России Михаилом Мамиашвили и 
подписании между республикой и федерацией Соглашения о сотрудничестве по дальнейшему 
развитию спортивной борьбы в Якутии, отметил, что якутские борцы должны быть включены 
во все соревнования и учебно-тренировочные сборы. Егор Афанасьевич заметил, что также 
должна быть оказана помощь в повышении уровня тренеров республики. 
     Далее информацию о подготовке и финансовых расходах по проведению чемпионата 
России по вольной борьбе 2014 года в Якутске представил министр спорта республики Михаил 
Гуляев. Так, в рамках Соглашения между республикой и Федерацией спортивной борьбы 
России (ФСБР) о сотрудничестве оказывается содействие в проведении в республике 
международных турниров по вольной борьбе памяти Дмитрия Петровича Коркина и Романа 
Михайловича Дмитриева. По его словам, в ходе этих соревнований состоятся мастер-классы 
олимпийских чемпионов для якутских борцов и семинары для тренеров, запланированы 
совместные тренировки якутских атлетов с юниорской сборной командой России. Кроме того, 
Федерация спортивной борьбы России выделит республике 30 борцовских ковров и 500 
комплектов спортивной экипировки. 
      Министр спорта республики подчеркнул, что основным пунктом соглашения стало 
проведение чемпионата России по вольной борьбе 2014 года в Якутске. Уточнена дата 
проведения чемпионата – 19—22 июня. Место проведения – Центр спортивной подготовки 
«Триумф» с 3 тысячами посадочных мест. На сегодняшний день Министерство спорта 
республики подготовило проект распоряжения президента Республики Саха (Якутия) о 
проведении чемпионата России по вольной борьбе в Якутске. 
       Егор Борисов, подводя итоги заседания, дал указание провести международный турнир 
памяти Романа Михайловича Дмитриева, на который приедут президент ФСБР Михаил 
Мамиашвили и другие именитые спортсмены, как общереспубликанское мероприятие для 
населения Якутии. Также глава республики поручил собрать и привезти 500 лучших юных 
борцов со всей республики для вручения спортивных экипировок и пригласить на турнир как 
можно больше знаменитых спортсменов. 
       Президент отметил, что чемпионат России по вольной борьбе в Якутске нужно провести с 
прицелом на Олимпийские игры 2016 года. «Талантливых ребят надо продвигать. Это сложная 
задача, но попытаться стоит», - подчеркнул глава республики. ЯСИА. 

 



РЕСПУБЛИКА  САХА  (ЯКУТИЯ) 
ВЕСТНИК ЯКУТСКОГО-САХА ИНФОРМАЦИОННОГО АГЕНТСТВА 

САХА-НОВОСТИ 

 

 ПРЕЗИДЕНТ ЯКУТИИ ПОТОРОПИЛ ЧИНОВНИКОВ С ПОДГОТОВКОЙ 
ПЛОЩАДКИ ДЛЯ ИННОВАЦИОННЫХ КАДРОВ 

Якутия. В своем ежегодном послании Егор Борисов отметил необходимость создания 
Высшей школы инновационного менеджмента в республике. И вот сегодня он 
потребовал от ответственных органов представить информацию, на какой стадии 
находится решение вопроса. При этом президент подчеркнул, что хотел бы услышать от 
собравшихся конструктивные идеи и конкретные предложения. 

Свое решение глава Якутии аргументировал потребностью в специалистах с совершенно 
новым складом мышления и квалификации, которые полностью соответствовали бы 
требованиям современных рыночных и экономических отношений. Ориентиром при этом 
должны будут быть международные стандарты. 

С основным докладом по вопросу выступил руководитель департамента по кадровой 
политике, государственной и муниципальной службы Администрации президента и 
правительства республики Андрей Мартынов. Он сообщил, что изначально Высшую школу 
инновационного менеджмента решено было создать на базе технопарка «Якутия», но из-за 
отсутствия финансирования это решение пришлось поменять. Следующим выбор пал на 
Институт управления при президенте республики, который на протяжении 16 лет успешно 
готовит управленцев. 

«Сегодня институт обучает только государственных и муниципальных служащих. С 
«переформатированием» в Высшую школу инновационного менеджмента он получит право 
привлекать дополнительные средства с обучения представителей крупных и малых бизнес-
структур, а также других заинтересованных лиц и организаций, что повысит его 
конкурентоспособность», - отметил Мартынов. 

После анализа деятельности предприятия был выявлен ряд трудностей, которые могут 
стать препятствием на пути создания успешной кузницы высоко профессиональных 
инновационных кадров. Прежде всего это слабый профессорско-преподавательский состав, 
большой выбор на рынке образовательных услуг, в Якутске сегодня госслужащих готовят 
несколько вузов. Кроме того, появится риск потери госзадания и финансирования со стороны 
республики, а также нехватка помещений. 

В свою очередь, руководитель института Константин Борисов подчеркнул, что 
возможности для развития у образовательного учреждения есть. Он предложил всем вузам 
дополнительного и высшего образования консолидировать общие усилия. В качестве варианта 
директор презентовал проект создания инновационного научно-образовательного кластера. 

По итогам заседания глава Якутии поручил еще раз в течение февраля рассмотреть и 
обсудить проект высшей школы и в марте подготовить указ о его создании. 

При этом Егор Борисов обязал не тянуть с вопросом и решить его в течение 2014 года. 
«Отрасли республики нуждаются в профессиональных менеджерах и управленческих кадрах. 
Чем быстрее они будут готовы, тем лучше», - сказал он. Глава республики подчеркнул, что 
проект должен быть основательным и очень серьезным и, возможно, в ближайшем будущем на 
руководящие должности и в госслужбу обяжут принимать только при наличии подготовки в 
Высшей школе инновационного менеджмента. Кроме того, он поручил руководителю 
Администрации президента и правительства РС(Я) Юрию Куприянову заняться вопросом 
отбора и подготовки лекторов для школы, в том числе включить туда и президента республики. 
Марияанна Егорова, ЯСИА. 
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 ЕГОР БОРИСОВ О МЕНЕДЖЕРАХ: «РЕСУРСОВ В РЕСПУБЛИКЕ ВСЕГДА 
ХВАТАЛО, БЫЛИ БЫ РУКИ УМЕЛЫЕ» 

Якутия. Роль инноваций как основного двигателя экономики сегодня важна как 
никогда. Стремление к конкуренции с помощью современных технологий становится 
характерной чертой нынешней картины мира. И с этим нельзя не считаться. 

Инновационная экономика основана на знаниях, на восприятии новых идей, которые 
продвигали бы продукцию в различных сферах деятельности. 

«Более 20 лет мы воспринимали экономику с точки зрения выживания, тогда как 
остальной мир пошел по другому пути, руководствуясь знаниями в области разработки и 
внедрения различных инноваций. Рано или поздно, путем проб и ошибок, мы тоже пришли к ее 
рыночной составляющей. Пора менять менталитет. Пришло время говорить о развитии и 
конкуренции. Если мы не хотим еще долго оставаться на одном уровне, то должны в корне 
поменять подходы к ней. В первую очередь это касается менеджеров, которые занимаются 
данными вопросами», - считает президент. 

По словам Егора Борисова, для развития экономики важны две составляющие — ресурсы 
и кадры. Первого в республике всегда хватало, а вот с умением управлять и организовать 
ладится не в полной мере. 

В этом с ним согласна и министр экономики Ольга Федорова, которая указала на слабый 
уровень подготовки молодых специалистов. «Существует масса проблем. Образование в вузах 
не может отвечать требованиям и запросам современного бизнеса и рыночных технологий. 
Профобразование, в свою очередь, обвиняет школу в отсутствии базы у учеников. Поэтому тут 
должен существовать принцип «сцепки», когда дошкольное, общее и профессиональное 
образование подчиняются единой схеме на примере Чурапчинского института, под которым 
еще есть школа-интернат и детский сад, где детей с раннего возраста готовят к профессии», - 
говорит она. 

«Очень много хороших и перспективных ребят после окончания вуза ломаются, 
столкнувшись с производством. Академические знания в реальной жизни становятся не 
нужны, приходится учиться заново, на практике. Такого не должно быть», - указал на 
необходимость принятия иных подходов и решений в профессиональном образовании глава 
Якутии. 

Свое мнение они высказали на встрече по вопросам создания Высшей школы 
инновационного менеджмента, 12 февраля. Марияанна Егорова, ЯСИА. 

 
 В СРЕДНЕКОЛЫМСКОМ УЛУСЕ ЯКУТИИ НА ПОДДЕРЖКУ ТАБУННОГО 

КОНЕВОДСТВА ЕЖЕГОДНО ВЫДЕЛЯЮТСЯ 10 МЛН РУБЛЕЙ 
Якутия. На совещании у президента Якутии Егора Борисова 11 февраля министр 

сельского хозяйства Иван Слепцов рассказал участникам, что в связи с введением в 
стране нового техрегламента отныне в республике ежегодно будет строиться по пять 
соответствующих всем современным требованиям убойных пунктов. Кроме того, в 
поселке Нижний Бестях будет построен крупный мясокомбинат. 

По его мнению, коневодство является рентабельной отраслью. При умелом ведении 
хозяйства стабильный доход гарантирован при наличии в табуне не менее 100 голов лошадей, 
сообщается на сайте главы республики.  
      Однако и тут есть свои нюансы. В ходе состоявшейся после доклада дискуссии участники 
совещания с тревогой отмечали имеющиеся перекосы в общей структуре стада. Сегодня 
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удельный вес кобыл в табунах составляет 60,5%, в то время как по нормативу их количество не 
должно превышать 42-48%. Беда в том, что мелкие собственники предпочитают держать у себя 
только кобыл, пренебрегая жеребцами. 
      Свое слово сказали и представители сельскохозяйственной науки. По их оценке если к 
забою жеребят подойти на научной основе, а выбраковку взрослых особей производить в 15 
лет, то производство мяса можно довольно быстро нарастить в 2,5 раза. 
      Увеличения поголовья, по мнению ученых, можно добиться через освоение отдаленных 
угодий, которые сегодня слабо используются. Например, на северо-востоке республики за счет 
освоения дальних угодий поголовье лошадей может быть увеличено на 13 тысяч голов, а на 
Вилюе – на 5 тысяч. 
      Подтвердил слова представителей науки руководитель управления сельского хозяйства 
Среднеколымского улуса Егор Константинов, который рассказал про положительный опыт 
колымчан по освоению отдаленных угодий. Оказывается, при прочих равных условиях привес 
пасущихся на новых угодьях жеребят выше обычных показателей на 20-22 кг. 
      В целом в Среднеколымском улусе весьма серьезно относятся к вопросам развития 
табунного коневодства. Из небогатого районного бюджета ежегодно выделяется 10 млн рублей 
на поддержку этой отрасли. 
      Средняя зарплата коневода в улусе составляет 14,3 тысячи рублей. При условии, что 
деловой выход жеребят составляет не менее 70%, а сохранность стада – не менее 90%, 
коневоды дополнительно получают ежемесячную муниципальную субсидию в размере 7 тысяч 
рублей. Кроме того, субсидируется топливо для нужд коневодческих хозяйств. В планах 
муниципального района построить в этом году две новые конебазы. 
    Продажная цена жеребятины в Среднеколымском улусе составляет 350-400 рублей. Часть 
деликатесного мяса поставляется на рынки Якутска. Есть желающие купить колымских 
лошадей для последующего их разведения в Магаданской области и других улусах Якутии. Но 
развитию этого вида бизнеса мешает сложная транспортная схема. 
      В своем итоговом слове Егор Борисов отметил, что в республике имеется уникальный опыт, 
когда посредством народной селекции в 80-х годах прошлого века была выведена полностью 
адаптированная к местным условиям Якутская порода лошадей. ЯСИА. 

 
 ГЛАВА РЕСПУБЛИКИ ПООБЕЩАЛ ВОЗВЕСТИ В ЯКУТСКЕ ПАМЯТНИК 

УЧАСТНИКАМ АФГАНСКОЙ ВОЙНЫ 
Якутия. В России 15 февраля отмечается 25-летие со дня вывода советских войск из 

Демократической Республики Афганистан. В канун этой знаменательной даты, 11 
февраля, Егор Борисов встретился с председателями ветеранских общественных 
организаций.  

В мероприятии приняли участие председатель ЯРО ООО «Российский союз ветеранов 
Афганистана» Валерий Лютый, председатель ЯРО ООО ИВА – «Инвалиды войны» Юрий 
Бережнов, председатель ЯРО ООО «Ассоциация ветеранов боевых действий МВД и ВВ» 
Николай Гребенников, сообщается на сайте главы республики. 

Председатель ЯРО ООО «Российский союз ветеранов Афганистана» Валерий Лютый, 
обращаясь к президенту республики, начал с главного для ветеранов-афганцев вопроса – 
проекта возведения в республике памятника участникам Афганской войны, идея которого 
возникла еще в 1993 году. Но вопрос реализации этой идеи до сих пор так и остается 
нерешенным. 

В ходе встречи глава республики Егор Борисов поддержал представителей 
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общественности и подчеркнул актуальность реализации данного проекта как для самих 
ветеранов-афганцев, так и для всего подрастающего поколения якутян. 

Памятник участникам Афганской войны, считает президент, должен стать символом 
патриотизма для современной молодежи. Вместе с тем Егор Афанасьевич отметил, что к 
возведению исторического монумента нужно отнестись очень ответственно. 

Егор Борисов подчеркнул, что строительство памятника очень сильно затянулось и вопрос 
необходимо решить как можно скорее. Президент предложил свой вариант выхода из 
сложившейся ситуации. 

Первым шагом, объяснил президент, должна стать разработка самого проекта памятника. 
Вторым шагом станет просьба со стороны общественных организаций в адрес правительства 
республики о выделении гранта на создание и установку памятника. Третьим шагом, 
акцентировал внимание Егор Афанасьевич, станет решение президента республики о 
выделении данного гранта. 

В рамках обсуждения Егор Афанасьевич поручил вице-премьеру правительства 
Александру Власову совместно с председателями ветеранских общественных организаций 
проработать все детали данного проекта и содействовать им в организационных вопросах. 

Далее Егор Афанасьевич поинтересовался, как живут сегодня воины-афганцы. 
Председатель ЯРО ООО ИВА – «Инвалиды войны» Юрий Бережнов проинформировал 
президента о том, что по состоянию на 1 января 2014 года в Республике Саха (Якутия), по 
данным Военного комиссариата РС(Я), проживает 593 участника боевых действий в 
Афганистане. Всего же в органах социальной защиты республики на учете состоят 3237 
ветеранов боевых действий. 

Также Юрий Бережнов рассказал о социальной поддержке военнослужащих - ветеранов 
боевых действий, в том числе афганцев. 

Вместе с тем председатель «Российского союза ветеранов Афганистана» Валерий Лютый 
отметил, что оказывающейся помощи сегодня явно недостаточно для создания нормальных 
условий проживания и жизнедеятельности ветеранов. 
Председатель ЯРО ООО «Ассоциация ветеранов боевых действий МВД и ВВ» Николай 
Гребенников сообщил Егору Борисову, что в соответствии с Федеральным законом от 12 
января 1995 года «О ветеранах» обеспечение жильем ветеранов боевых действий, 
нуждающихся в улучшении жилищных условий, вставших на учет до 1 января 2005 года, 
осуществляется за счет средств федерального бюджета. 

Так, в целях реализации указанных полномочий Российской Федерации постановлением 
правительства Республики Саха (Якутия) от 25 мая 2006 года утвержден порядок 
предоставления социальных выплат «О Порядке предоставления социальных выплат 
ветеранам, инвалидам и семьям, имеющим детей-инвалидов». 

Необходимо отметить, в республиканском реестре ветеранов боевых действий, членов 
семей погибших (умерших) инвалидов и участников боевых действий, инвалидов и семей, 
имеющих детей-инвалидов, нуждающихся в улучшении жилищных условий, по состоянию на 
1 января 2013 года состояли 75 участников боевых действий в Афганистане. За 2006-2013 годы 
реализовали право на обеспечение жильем лишь 30 участников боевых действий в 
Афганистане. 

В ходе встречи председатели ветеранских общественных организаций обратились к 
президенту республики за поддержкой в решении социальных вопросов ветеранов Афганской 
войны, а также попросили рассмотреть возможность выделения и благоустройства земельных 
участков под индивидуальное жилищное строительство участникам Афганской войны. 
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Внимательно выслушав ветеранов, Егор Афанасьевич поддержал все их просьбы и 
предложения. Глава республики видит решение данного вопроса в следующем. 
Администрация Якутска, в чье ведение входит решение земельных вопросов, выделяет в черте 
города определенный участок территории под строительство ИЖС. А правительство 
республики, в свою очередь, берет на себя обязательства по развитию инфраструктуры 
территории. 

На встрече, которая прошла в теплой доверительной атмосфере, ветераны-афганцы 
поделились с президентом планами на будущее, рассказали о проделанной работе по военно-
патриотическому воспитанию молодежи. 

Егор Афанасьевич поблагодарил их за энтузиазм. 
«Среди вас много мужественных людей и настоящих героев. Кому, как не вам, боевым 

солдатам и офицерам, проливавшим кровь, не жалевшим жизни за родную страну, 
рассказывать нынешней молодежи, что такое настоящий патриотизм», - подчеркнул Егор 
Борисов. 

«Именно вы должны активно заниматься военно-патриотическим воспитанием 
школьников, подрастающей молодежи. На ваших жизненных примерах должна формироваться 
личность юных якутян и укрепляться чувство любви к родной республике, родной стране», - 
резюмировал президент. 

Во встрече также приняли участие заместитель председателя правительства Республики 
Саха (Якутия) Александр Власов, руководитель Администрации президента и правительства 
РС(Я) Юрий Куприянов, руководитель департамента внутренней политики АПиП Михаил 
Слепцов. ЯСИА. 

 
 В 2014 ГОДУ ЯКУТИЯ НА РЕАЛИЗАЦИЮ ПРОГРАММЫ "БЕЗОПАСНЫЙ 

ГОРОД" ВЫДЕЛИТ БОЛЕЕ 23,6 МЛН РУБЛЕЙ  
Якутия. Первый вице-премьер правительства Якутии Генадий Вадюхин 11 февраля 

принял участие в заседании созданной постановлением правительства РФ 
Межведомственной комиссии по вопросам, связанным с внедрением и развитием систем 
аппаратно-программного комплекса технических средств «Безопасный город». Заседание 
прошло в режиме видеоконференции. 

Программа «Безопасный город» - это комплекс программно-аппаратных средств и 
организационных мер для обеспечения видеоохраны и технической безопасности, а также для 
управления в едином информационном пространстве объектами жилищно-коммунального 
хозяйства и другими распределёнными объектами. 
      Реализуется данная программа и в Якутии. В настоящее время сегменты аппаратно-
программного комплекса «Безопасный город» развернуты в городах Якутск, Нерюнгри, 
Олекминск, Покровск, Алдан, Ленек, Среднеколымск, Нюрба, поселках Черский, Намцы, 
Амга, Сунтар, Хону, Бердигестях, Тикси, Ытык-Кюель, Борогонцы. 
      В указанных населенных пунктах в местах массового пребывания граждан установлено 228 
видеокамер. Из них 167 камер видеонаблюдения выведены в дежурные части ОВД, в том числе 
в Якутске - 65, Нерюнгри - 48, Нюрбе - 4, Амге - 4, Олекминске - 8, Алдане - 12, Бердигестяхе - 
11, Черском - 8, Покровске - 1, Намцах - 2, Среднеколымске - 2, Тикси - 1, Борогонцах - 1, 
Ытык-Кюеле - 13. Установлено девять систем экстренной связи «гражданин-полиция» с 
вмонтированными видеокамерами, из них в Якутске - 7, в Мирном -1, в Нерюнгри - 1. 
      На дальнейшее внедрение системы «Безопасный город» в 2013 году в рамках реализации 
государственной программы «Профилактика правонарушений, обеспечение общественного 
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порядка и противодействие преступности на 2012-2016 годы» были выделены денежные 
средства в размере 22 493,2 тысячи рублей.  
      В 2013 году реализованы программные мероприятия по следующим направлениям: 
развитие мониторинговой системы Министерства внутренних дел по Республике Саха 
(Якутия), введенной в 2012 году в городах Якутск, Нерюнгри, Мирном, а также построение 
мониторингового центра в отделе Министерства внутренних дел России по Ленскому району; 
развитие видеоселекторной связи как отдельного сегмента аппаратно-программного комплекса 
в части увеличения количества абонентов; внедрение сегментов аппаратно-программного 
комплекса в Хангаласском районе. 
      Кроме того, введен в эксплуатацию сервер подсистемы мобильного доступа «Радиус». На 
данный момент на эксплуатации ММУ Министерства внутренних дел России «Якутское» 
находится 20 комплектов аппаратно-программного комплекса «Барс». 
     С начала 2013 года на территории республики с помощью технических средств 
видеонаблюдения зафиксировано 411 административных правонарушений, в том числе ДТП - 
192, случаев хулиганства - 112, нахождения в общественном месте в состоянии опьянения - 59, 
несанкционированного митинга - 1, прочих – 34. 
     Средствами фото- и видеофиксации ГИБДД зафиксировано 88 500 административных 
правонарушений. По системе экстренной связи «гражданин-полиция» поступили два 
сообщения о нахождении граждан в общественном месте в состоянии алкогольного опьянения. 
     С помощью мониторинговой системы слежения (система позиционирования подвижных 
нарядов) раскрыто 138 преступлений, в том числе убийств - 2, причинения тяжкого вреда 
здоровью - 35, разбойных нападений - 1, изнасилований - 4, грабежей - 33, краж - 12, фактов 
незаконного завладения автотранспортом - 42, хулиганств - 3, прочих - 6. С помощью 
мониторинговой системы по горячим следам раскрыто 138 преступлений, из них 71 
преступление – сотрудниками патрульно-постовой службы полиции. 
      На 2014 год в рамках республиканской госпрограммы «Профилактика правонарушений, 
обеспечение общественного порядка и противодействие преступности на 2012-2016 годы» 
предусмотрено финансирование системы «Безопасный город» на сумму 23 662,8 тысячи 
рублей, сообщает управление по работе со средствами массовой информации Администрации 
президента и правительства республики. ЯСИА. 

 
 МЕТЕОУСЛОВИЯ НАРУШИЛИ ПЛАНЫ ВЛАСТЕЙ ЯКУТИИ  

Якутия. Правительственная группа республики под руководством вице-премьера 
Александра Власова не смогла 12 февраля вылететь из Якутска в Верхнеколымский 
район для проведения ежегодного отчета перед населением. Как сообщили ЯСИА в 
авиакомпании «Полярные авиалинии», виной этому стали неблагоприятные 
метеоусловия для посадки воздушного судна в аэропорту «Зырянка».  

Вылет состоится 13 февраля в 9.20 по якутскому времени. 
Согласно утвержденному графику, отчет перед жителями Верхнеколымского района 

должен был начаться 12 февраля, а завершиться 14-го. За это время членами рабочей группы 
планировалось посетить села Угольное, Нелемное, Арылах, Утая и Верхнеколымск. Но из-за 
снежной пурги, во власти которой находится район, будет затруднен проезд до Арылаха и 
Утая. «Все замело снегом, дорогу нужно расчищать бульдозерами», - сообщили в 
администрации района. 

Министр промышленности Якутии Андрей Панов выложил фото и отписался по этому 
поводу на своей страничке в Facebook: "Сегодня должны были вылететь в Зырянку для отчета в 



РЕСПУБЛИКА  САХА  (ЯКУТИЯ) 
ВЕСТНИК ЯКУТСКОГО-САХА ИНФОРМАЦИОННОГО АГЕНТСТВА 

САХА-НОВОСТИ 

 

Верхнеколымском районе. Дважды рейс откладывали на час, а теперь объявили: рейс сегодня 
не вылетит - приходите завтра! Вот это сервис, я понимаю! Потерял кучу времени в аэропорту. 
Хорошо что хоть вай-фай есть, смог спокойно почитать хорошие статьи по работе".  

На вопрос о том, нельзя ли отчитаться по скайпу, Панов ответил: "Отчет перед населением 
по скайпу? Скажешь тоже. Совесть-то нужно иметь. А также власти быть ближе к народу. 
Здесь важно личное присутствие". Елена Бочкарева, ЯСИА. 

 
 В КОММУНАЛЬНОМ КОМПЛЕКСЕ ОЙМЯКОНСКОГО УЛУСА ЗАМЕТНЫ 

ПОЗИТИВНЫЕ СДВИГИ 
Якутия. Проблемы жилищно-коммунального комплекса Оймяконского улуса 

Якутии, копившиеся годами, сегодня находятся на особом контроле отраслевого 
министерства. Сегодня на основе комплексного подхода в данной сфере наметились 
позитивные сдвиги. 

Об этом министр ЖКХ и энергетики Якутии Алексей Колодезников сообщил в разговоре с 
журналистами Оймяконского филиала НВК «Саха» и районной газеты «Северная заря». 

- Вы только что провели прием граждан, какие вопросы вы бы отметили? 
- Вопросы, с которыми жители Усть-Неры обратились в ходе личного приема, касались в 

основном работы жилищно-коммунального комплекса. Здесь эти проблемы существуют давно. 
Прежде всего, по обслуживанию жилищного фонда. Прослеживается негативная тенденция, 
когда управляющие компании предоставляют услуги ненадлежащего качества. Особенно это 
касается работы с заявками жильцов по канализации. Поэтому я принял решение организовать 
выезд специалистов министерства, и мы попросим Госжилстройинспекцию провести 
соответствующую проверку. Есть также вопросы по начислению квартплаты, оплаты 
жилищно-коммунальных услуг, по которым я дал разъяснения. Предстоит дополнительная 
работа с администрацией поселка Усть-Нера, к которой это относится в большей степени. 

- Вы являетесь куратором нашего района, каковы основные цели на 2014 год в 
отношении Оймяконья? 

- Мы надеемся, что наступивший год будет неплохим. Напомню, что в республике он 
объявлен Годом Арктики, и Оймяконский район, безусловно, будет участвовать в 
запланированных мероприятиях. Кроме этого, в рамках общероссийского Года культуры в 
улус на днях приедет министр культуры и духовного развития республики Андрей Борисов, 
который обсудит подготовку к проведению фестиваля «Полюс холода», включенного в 
федеральный план мероприятий. В целом мы надеемся, что поставленные планы будут 
выполнены, в том числе и в Оймяконском улусе. Прежде всего, это касается строительства 
объектов: строится школа в Томторе, по линии общереспубликанского движения «Моя Якутия 
в XXI веке» мы должны завершить строительство детского сада в Оймяконе, начато возведение 
жилых домов в Усть-Нере по программе переселения граждан из аварийного жилья. Напомню, 
что в данной программе за счет средств Фонда содействия реформированию ЖКХ и 
республиканского бюджета запланированы снос 41 объекта аварийного жилфонда и 
строительство 21 нового дома. 

Мы также надеемся, что предприятия основной отрасли Оймяконского улуса — 
золотодобычи, как и в прошлом году, выполнят установленные задания. Для примера, в 2013 
году при плане 6,9 тонны добыто 8,6 тонны. Это очень хороший показатель, который в целом 
положительно сказывается на социально-экономическом развитии улуса. 

- Сегодня идет активное обсуждение законопроекта «Об Арктической зоне РФ». К 
сожалению, Оймяконский улус не вошел в этот перечень. 
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- Соответствующий федеральный закон еще не принят. Предварительно в Арктическую 
зону вошли 13 районов Якутии. Понятно, что есть определенные требования, но пока 
Оймяконский улус относится к северным районам и получает господдержку со стороны 
правительства республики. В частности, Министерство жилищно-коммунального хозяйства и 
энергетики в прошлом году приняло программу по субсидированию приобретения 
коммунальной спецтехники и все муниципальные образования Оймяконского улуса будут 
обеспечены. Все затраты по уплате лизинговых платежей берет на себя республика. Учитывая, 
что в Усть-Нере достаточно остро стоят вопросы с вывозной канализацией, предприятия ЖКХ 
получат две ассенизационные машины. Добавлю, что в 2014 году для решения этой проблемы 
и конкретно ремонта канализационных сборников республика дополнительно выделила десять 
миллионов рублей. Напомню, что два года назад ситуация была совершенно иная, да и сегодня 
нельзя еще сказать, что все проблемы решены, но мы намерены вплотную заниматься этими 
вопросами. 

- Жители Усть-Неры давно ставят вопрос по водозабору. 
- Действительно, вопрос по ремонту поселкового водозабора стоит уже давно. Но сейчас 

определенный объем работ запланирован только через ремонтную программу 
«Теплоэнергосервиса», потому что строительство нового водозабора, очистных сооружений 
требует больших финансовых затрат. По предварительным оценкам — от 500 миллионов до 
одного миллиарда рублей. На сегодняшний день таких источников нет. 

- Что предпринимается для обеспечения надежности систем жизнеобеспечения? 
- Вопрос надежности коммунального хозяйства и энергетики достаточно острый. В целом 

по республике износ оборудования достаточно высокий, в коммунальной отрасли он 
составляет 56%, несмотря на то, что в последнее время мы строим много объектов. Также 
происходит и в энергетике. Буквально на днях в Оймяконском улусе произошло аварийное 
отключение электроэнергии в селе Артык на подстанции «Магаданэнерго». Благодаря 
оперативным действиям и относительно теплой погоде нарушений в теплоснабжении 
допущено не было. Действительно, технологические нарушения имеют место, и поэтому нам 
необходимо обеспечить реализацию инвестиционной программы «Теплоэнергосервиса», 
усилить ремонтные работы на объектах энергетики. 

- Актуальным вопросом для многих оймяконцев является подключение частного 
сектора к централизованному отоплению. 

- В рамках исполнения поручений президента республики в 2013 году была разработана 
подпрограмма по подключению частного сектора к централизованному теплоснабжению. Она 
уже начала работать. Ежегодно будет выделяться 250 млн рублей - 150 млн на тепловые сети и 
100 млн на адресные субсидии малообеспеченным категориям граждан. В прошлом году 
данными субсидиями воспользовались 540 семей, и Оймяконский район не остается в стороне. 
В прошлом году мы подключали Ючюгей и Оймякон, хотя и незначительно. В 2014 году эти 
работы здесь будут усилены, в том числе по Томтору, Оймякону. А также надо отметить, что в 
этом году вводится новая котельная в Сордоннохе, где также предусмотрено подключение 
частного сектора. 

- Какова ваша позиция по инициативе о лицензировании управляющих компаний? 
- Решение об этом будет приниматься на уровне правительства Российской Федерации. 

Новое федеральное Министерство строительства и ЖКХ сегодня готовит соответствующую 
нормативную базу. На сегодня очевидно, что контроль за управляющими компаниями 
недостаточен. Отмечу, что у нас в республике действует государственная жилищная 
инспекция, осуществляющая надзор в сфере ЖКХ, и мы намерены провести совместную 
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проверку деятельности управляющих компаний здесь, в Усть-Нере. 
- Какие планы у министерства по программе энергосбережения? 
- Понятно, что энергосбережением мы должны заниматься в силу того, что на сегодня 

энергоемкость в целом коммунальной отрасли и энергетики очень высокая. Мы должны 
действовать в рамках соответствующего федерального закона № 261. У нас есть 
энергосберегающие технологии и технологии по учету. Кстати, в силу того, что Усть-Нера 
попала в перечень населенных пунктов по переселению граждан из аварийного жилья, 
финансируемого Фондом содействия реформированию ЖКХ, есть требования по установке 
приборов учета, это тоже касается энергосбережения. Сегодня мы говорим о том, что 
внедряются индивидуальные тепловые пункты, которые тоже влияют на снижение затрат. Есть 
опыт строительства жилья с применением энергоэффективных технологий — такой дом 
построен, например, в Жатае. В целом в Усть-Нере этим вопросом нужно заниматься более 
серьезно — внедрять энергосервисные контракты для того, чтобы проводить энергосбережение 
в бюджетной сфере и жилфонде. У нас в республике на сегодняшний день заключено уже 
около 140 подобных контрактов. 

- Как вы оцениваете деятельность администрации Оймяконского улуса в жилищно-
коммунальной сфере? 

- Я являюсь куратором Оймяконского улуса и хочу заметить, что с приходом нового главы 
работа стала налаживаться. К примеру, в прошлом году было выделено 32 миллиона рублей на 
капремонт жилфонда, в улусе мы реализуем инвестиционную программу 
«Теплоэнергосервиса» - это все результаты совместной работы с администрацией улуса и 
поселениями. Руслан Басыгысов, ЯСИА. 

 
 ЖИТЕЛИ ОЙМЯКОНСКОГО СЕЛА ТЕРЮТ ПРОСЯТ ПРАВИТЕЛЬСТВО 

ЯКУТИИ ДОСТРОИТЬ ДОРОГУ 
Якутия. Самым острым для жителей оймяконского села Терют является вопрос 

транспортной доступности. Из-за отсутствия круглогодичной автодороги сельчане с 
апреля по ноябрь в буквальном смысле отрезаны от «большой земли». С просьбой 
достроить начатую в прошлом году дорогу они обратились к прибывшим в рамках 
отчета членам правительства Якутии. 

Отметим, с 11 по 14 февраля в Оймяконском улусе проходят ежегодные отчеты органов 
исполнительной власти республики. После встречи с жителями улусного центра — поселка 
Усть-Нера – 12 февраля две группы выехали в населенные пункты улуса. Рабочая группа под 
руководством министра ЖКХ Алексея Колодезникова отчитывается в дальних селах - Ючюгее, 
Томторе, Сордоннохе и Оймяконе. 

В Терют приехала группа, возглавляемая председателем Госкомитета по размещению 
государственных заказов Александром Поповым. 

В селе, расположенном в 240 км от улусного центра, сегодня проживает 320 человек. В 
советское время здесь располагалось отделение передового совхоза «Дружба», 
специализировавшееся на разведении крупного рогатого скота, лошадей и оленей. С его 
распадом, пришедшимся на начало 90-х годов, жизнь в селе стала затухать. Основным 
занятием селян остается животноводство и коневодство. В личных подсобных хозяйствах 
сегодня насчитывается 192 головы сельхозживности, в том числе 68 коров, более сорока 
лошадей. В четырех коневодческих крестьянских хозяйствах содержится свыше двухсот 
лошадей. Добавим, что кроме животноводства терютцы занимаются заготовкой и переработкой 
молока: в летнее время здесь производят сметану, творог и отправляют в райцентр. Другой 
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вопрос, что транспортировка готовой продукции — достаточно сложный процесс. 
В селе есть средняя общеобразовательная школа, рассчитанная на 100 учащихся, но 

сегодня в ней обучается только 45 человек. Детский сад посещают 30 детей. В селе также есть 
больница с аптечным пунктом и стационаром на десять коек, клуб, библиотека, собираются 
открыть отделение связи. Часть села отапливается от котельной, работающей на угле, другая, и 
это тоже очень больной вопрос для сельчан, занимается самостоятельной заготовкой дров. 

Местные жители сетуют, что молодежь уезжает из села, поскольку здесь нет работы. 
Основную часть населения сегодня составляют пенсионеры. Вместе с тем, по словам терютцев, 
если будет решен транспортный вопрос, то есть надежда возродить животноводство на 
прежнем уровне. 

Главной проблемой для жителей Терюта является отсутствие круглогодичной дороги. 
Если в советское время в селе действовала авиаплощадка и терютцы в любое время года без 
проблем могли долететь на райцентра, то сейчас, чтобы добраться до Усть-Неры с весны до 
осени, нужны не только большие по сельским меркам деньги, но и определенная смелость. 
Село Терют расположено на своеобразном острове: с одной стороны - Индигирка, с другой - 
Эльга. Летом жители добираются сначала на моторных лодках по реке до трассы «Колыма», а 
затем на автотранспорте. Опасность заключается в том, что Индигирка - своенравная река, со 
сложным течением, как сказали сами сельчане, за последние двадцать лет в результате 
несчастных случаев утонули около 30 человек. Сложность заключается еще и в том, что своей 
заправочной в селе нет, соответственно, есть трудности с топливом. Чтобы доплыть на 
моторной лодке до автотрассы, терютцы платят по три-четыре тысячи. Таким образом, 
добраться до райцентра на машине можно только по зимнику, который в полном смысле 
полноценной дорогой назвать нельзя: он проложен по руслу Эльги, пересекает лес, не 
оборудован дорожными знаками, и в ветреную погоду колею заметает снегом. 

Проблема стала решаться, когда на нее обратили внимание в правительстве республики. 
Районные власти разработали и защитили проект автодороги от «Колымы» до Терюта 
протяженностью 21 км. В 2013 году из республиканского бюджета Оймяконскому району было 
направлено 21 млн рублей субсидий. К построенным ранее семи километрам в прошлом году 
уложено еще три. Остается еще одиннадцать. С просьбой ускорить строительство к членам 
правительства обратились практически все жители села. 

Не менее остро стоит вопрос оформления земельных участков, используемых под 
сенокосные угодья. Как выяснилось, многие жители хотели бы юридически закрепить право 
собственности, но дело затягивается из-за отсутствия землеустроителя и бумажной волокиты, 
которая многим сельчанам не по силам. Беспокойства жителям добавила и не подтвержденная 
пока информация о том, что вблизи Терюта обнаружено золотоносное месторождение, которое 
якобы выкупила крупная добывающая компания, и теперь территория, на которой жили 
несколько поколений терютцев, перейдет в ведение золотодобытчиков. 

Отвечая на вопросы жителей Терюта, члены правительства не стали давать 
необоснованные обещания. «По предоставлению субсидий для продолжения строительства 
дороги вопрос будет решаться в конце февраля. Сколько в этом году будет выделено, сказать 
сложно. Но однозначно дорога будет строиться», - сказал главный специалист Минтранса 
Николай Попов.  

Такой же прямой ответ последовал от главного специалиста МинЖКХ Георгия Осипова по 
поводу увеличения мощности котельной и ремонту ЛЭП. «В госпрограмме средства на 
реконструкцию котельной в Терюте до 2016 года не предусмотрены, но это не означает, что 
объект не будет включен в план дальнейшей работы министерства. Что касается обеспечения 
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надежности энергоснабжения, то в 2015 году планируется передача электросетевого хозяйства 
непосредственно «Магаданэнерго» - организации, осуществляющей подачу электроэнергии в 
Оймяконский улус», - сказал он. 

По земельному вопросу главный специалист Министерства имущественных и земельных 
отношений Максим Буц не только разъяснил порядок действий по юридическому 
оформлению, но и лично пообещал помочь — по окончании встречи к нему обратились те, кто 
уже начал собирать необходимые документы. 

Положительная оценка работы правительства, высказанная жителями Терюта, стала не 
просто итогом, а наказом на будущее. Руслан Басыгысов, ЯСИА. 

 
 В УСТЬ-НЕРУ НАПРАВЯТ КОМИССИЮ ПО ПРОВЕРКЕ КАПРЕМОНТА 

ЖИЛЬЯ 
Якутия. В 2013 году на проведение капитального ремонта многоквартирных домов в 

Усть-Нере Оймяконского улуса Якутии было направлено 38 млн рублей. Однако в ходе 
состоявшейся 11 февраля встречи с населением главы МинЖКХ Алексея Колодезникова, 
в рамках ежегодного отчета республиканских органов власти, от жителей поступило 
множество жалоб по качеству проведенных работ.  

На прием к министру записалось 12 человек, и практически все обращения касались 
неудовлетворительной работы управляющих компаний. Прежде всего — по качеству 
проведенного капремонта. И без того неудовлетворительное состояние жилищного фонда 
усугубила природная стихия. В результате прошлогоднего паводка в зону подтопления попало 
шесть населенных пунктов Оймяконского улуса — 175 жилых домов, более 90 объектов, в том 
числе в Усть-Нере. Добавим, что в самом поселке официально признан аварийным 41 
многоквартирный дом подлежащий расселению. 

Именно от жильцов этих домов поступило больше всего жалоб. Главная проблема — 
неисправная система канализации. В домах на ул. Мацкепладзе, Цареградского в результате 
перемерзания канализационных сетей, проложенных под землей, подрядные организации, 
проводя ремонт, установили надземные трубы. Из-за этого нарушен естественный сток, в 
результате чего фекальные воды вытекают не только на дворовую территорию, скапливаются 
под зданиями, но и заливают подъезды. Жители первых этажей вынуждены менять полы, 
повторно делать ремонт. При этом управляющие компании исправно взимают плату за 
техобслуживание.  

В адрес последних было высказано подавляющее большинство претензий, конкретно по 
деятельности УК «ЖКХ Оймяконье», возглавляемого г-ном Квантелиани, - от фактического 
бездействия, неудовлетворительной работы до откровенного хамства со стороны руководителя. 
«Дело доходит до того, что буквально на днях, когда в очередной раз затопило наш подъезд, на 
просьбу отправить фекальную машину он предложил нам самостоятельно уложить доски и 
ходить по ним. На наши заявления о том, что мы будем вынуждены обратиться в суд г-н 
Квантелиани отвечает: «Обращайтесь куда хотите». Самое странное, что в любой ситуации он 
находит поддержку в администрации поселка, которая встает на его сторону», - говорят 
жители.  

Поступающие в ходе приема граждан один за одним подобные заявления побудили 
министра ЖКХ пригласить представителя администрации. Однако никаких вразумительных 
пояснений по представленным фактам он дать не смог. Глава поселка Галина Беляева в данное 
время находится в отпуске.  

Рассматривая обращения граждан, Алексей Колодезников отметил, что в целом 
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проведение капремонта 2013 год в Усть-Нере вызывает много вопросов. «На эти цели в 
прошлом году мы выделили 38 млн рублей, и, судя по отчетам, работы были выполнены. Но 
как выясняется, далеко не везде. В связи с этим в Усть-Неру будет направлена рабочая группа 
специалистов Министерства ЖКХ, Госкомжилстройинспекции с целью проверки, оценки 
объемов и качества проведенных работ. После этого будут сделаны выводы. В 2014 году мы 
выделили конкретно на ремонт канализационной системы в поселке дополнительно 10 млн 
рублей в виде субсидий. Учитывая ситуацию, мы берем этот вопрос на особый контроль», - 
резюмировал руководитель республиканского МинЖКХ. При этом он подчеркнул, что в целом 
назрела необходимость создания в Усть-Нере общественного совета по вопросам жилищно-
коммунального комплекса. Руслан Басыгысов, ЯСИА. 

 
 ЖИТЕЛИ УСТЬ-НЕРЫ ПОЛОЖИТЕЛЬНО ОЦЕНИЛИ РАБОТУ 

ПРАВИТЕЛЬСТВА ЯКУТИИ 
Якутия. Социально-экономическое развитие Оймяконского улуса Якутии может 

выйти на новый уровень, если на федеральном уровне будет принято решение о 
включении его в формируемую Арктическую зону РФ. Это одно из предложений 
общественности улусного центра - поселка Усть-Нера, поступившее в ходе ежегодного 
отчета органов власти республики. 

Напомним, в рамках отчета органов исполнительной власти перед населением в 
Оймяконский улус прибыла рабочая группа, возглавляемая министром ЖКХ и энергетики 
Алексеем Колодезниковым. С 11 по 14 февраля представители министерств и ведомств 
посещают села Ючюгей, Томтор, Оймякон, Сордоннох, Артык, Терют. 

11 февраля состоялась встреча с жителями улусного центра — поселка Усть-Нера. Говоря 
об итогах 2013 года, Алексей Колодезников отметил, что конкретно в Оймяконском улусе 
заметны положительные сдвиги. В частности, на 24% перевыполнен план по добыче золота, 
достигнуто увеличение поголовья лошадей. При поддержке руководства республики поэтапно 
решаются социальные вопросы. Так, в 2013 году улус вошел в федеральную программу по 
переселению граждан из ветхого и аварийного жилья.  

«В ходе реализации программы предусматривается строительство 21 нового 
многоквартирного дома и, соответственно, снос 41 аварийного объекта жилищного фонда», - 
сказал он добавив, что уже в этом году будут введены первые два 21-квартирных дома.  

Большая работа была проведена правительством Якутии по ликвидации последствий 
весеннего паводка, в результате которого в зону подтопления попали шесть населенных 
пунктов Оймяконья. По информации замминистра финансов Александра Каминского, во 
взаимодействии с федеральным центром каждому пострадавшему от паводка было выплачено 
по сто тысяч рублей, общий же объем средств, направленных на аварийно-восстановительные 
работы, составил 340 млн рублей.  

По поручениям президента и председателя правительства Якутии решен вопрос о 
своевременной доставке почты, выделены средства на проведение капремонта в 
многоквартирных домах. При активном содействии республиканских властей в Усть-Нере 
вновь открыты отделения органов внутренних дел и ГИБДД.  

«Эта работа продолжается. В 2014 году правительство дополнительно направляет 10 млн 
рублей на ремонт систем водоотведения в Усть-Нере, принято решение о выделении двух 
единиц спецтехники», - отметил Алексей Колодезников. 

В ходе диалога с населением прозвучало много вопросов. Жителей Усть-Неры волнуют 
вопросы качества услуг ЖКХ, связи, надежности энергообеспечения. Отметим, что на 
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сегодняшний день в Оймяконском улусе проживает чуть более 9 тысяч человек, в том числе 
около 6 тысяч в улусном центре.  

Отдельной темой выступающих стало обсуждение перспектив развития Оймяконья. По 
мнению депутата Госсобрания республики, бывшего главы улуса Василия Местникова, здесь 
имеется огромный потенциал, который необходимо реализовать.  

«Это относится и к горнодобывающей промышленности, и к сельскому хозяйству. К 
сожалению, Оймяконский улус не вошел в число территорий, обозначенных в проекте 
федерального закона «Об Арктической зоне РФ». Но наша задача как парламентариев — 
добиваться включения Оймяконья в данную зону. Речь идет и о природно-климатических 
условиях, ведь именно здесь находится Полюс холода, имеющейся производственной, 
транспортной инфраструктуре», - сказал депутат. 

Эта инициатива была поддержана председателем Общественного совета при 
администрации Оймяконского улуса Леонидом Никитченко. «Говорить о том, что ничего не 
делается, нельзя. Об этом можно судить, если проанализировать итоги исполнения протоколов 
прошлогоднего отчета правительства, рабочих совещаний при президенте республики. По 
нашему мнению, еще больший стимул улус получит, если будет включен в формируемую 
Арктическую зону РФ, и мы должны вместе пробивать этот вопрос», - считает общественник. 

Подводя итоги, руководитель рабочей группы Алексей Колодезников обозначил, что еще 
предстоит сделать в 2014 году, в том числе в ЖКХ. Но здесь многое зависит от самих жителей 
— в первую очередь по созданию системы общественного контроля, считает он.  

В целом жители Усть-Неры положительно оценили работу правительства за прошлый год.  
Руслан Басыгысов, ЯСИА. 

 
 ОТЧЕТ ПРАВИТЕЛЬСТВА: В ЯКУТСКИХ СЕЛАХ СОТТИНЦЫ И ТУМУЛ 

ОДНИМ ИЗ ОСТРЫХ ОСТАЕТСЯ ВОПРОС КАЧЕСТВА ПИТЬЕВОЙ ВОДЫ 
Якутия. Во вторник завершился первый день отчета правительства в Усть-

Алданском улусе. Рабочая группа во главе с министром труда и социального развития 
республики Николаем Дегтяревым, состоящая из трех подгрупп, работала в шести 
наслегах улуса. 

На встрече с жителями сел Тумул и Соттинцы в основном поднимались вопросы 
строительства школ в обоих наслегах и качества питьевой воды. Так, жители Тумула 
настаивают на проведении лабораторных исследований питьевой воды. По их словам, из-за 
ненадлежащего качества воды в наслеге возрастает число заболеваний среди жителей. Такой 
же вопрос стоит и в Соттинцах. 

Но все же самой острой проблемой в этом селе является строительство новой школы. Как 
известно, здание средней школы в селе было признано аварийным и опасным для нахождения 
детей, поэтому на сегодня школьники вынуждены учиться в нескольких зданиях. 

Еще один вопрос, который соттинцы ставят перед членами правительства, касается 
получения разрешения на строительство жилых домов в «зеленой зоне». Отметим, из-за 
участившихся в последние годы наводнений, наносящих значительный ущерб жителям села, 
соттинцы изъявляют желание строить новые дома на возвышенной местности. Но, так как 
территория обозначена как «зеленая зона», для этого требуется разрешение от Рослесхоза. 
Руководством республики данный вопрос поставлен перед федеральным агентством, на 
сегодня ожидается ответ. Также жители села поднимают вопрос укрепления электрических 
сетей, опор ЛЭП, которые требуют ремонта после паводка. 

В селе Тумул жители рассказали о ходе подготовки к 275-летию одного из лидеров 
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якутского народа Сэһэна Аржакова. Юбилейные мероприятия пройдут на республиканском 
уровне. Земляки выражают готовность принять участие в ходе подготовительных работ, вносят 
свои предложения. 

Сегодня члены рабочих групп по представлению отчета правительства встретятся с 
жителями сел Бейдинге, Курбусах, Бярийе, Кылайы, Усун-Кюель, Чериктэй, Дюпся, сообщили 
ЯСИА в пресс-службе Минтруда Якутии. ЯСИА. 

 
 ЖИТЕЛЕЙ АЛЛАИХОВСКОГО РАЙОНА ЯКУТИИ ВОЛНУЮТ ВОПРОСЫ 

РАЗВИТИЯ ТРАДИЦИОННЫХ ОТРАСЛЕЙ СЕВЕРА 
Якутия. Ежегодный правительственный отчет в Аллаихе начался 11 февраля. 

Члены рабочей группы во главе с председателем госкомитета по обеспечению 
безопасности жизнедеятельности населения республики Вадимом Новиковым 
добираются во все населенные пункты улуса на вертолете Ми-8, вездеходах, 
автотранспорте. Из восьми острых постановочных вопросов аллаиховцев, принятых во 
время прошлогоднего отчета, выполнено четыре. 

В поселке Чокурдах отчет длился более трех часов. Жителей улусного центра волнуют 
вопросы развития традиционных отраслей Севера – оленеводства, рыболовства, дороговизна 
стоимости авиабилетов  до Якутска (до 22 тыс. рублей), а также темпы строительства 38-
квартирного жилого дома и взлетно-посадочной полосы. В списке постановочных вопросов 
остается и строительство в Чокурдахе новой канализационно-очистительной станции (КОС). 

Члены рабочей группы – заместитель министра экономики Павел Кылатчанов, заместитель 
министра здравоохранения Анна Алексеева, руководитель управления водных биологических 
ресурсов Министерства охраны природы Петр Артамонов, первый заместитель руководителя 
Департамента  по делам печати и телерадиовещания Николай Молчанов, руководитель 
департамента Министерства жилищно-коммунального хозяйства и энергетики Виталий 
Чикачев, главный специалист департамента традиционных отраслей Министерства сельского 
хозяйства и продовольственной политики Густав Исаков и другие – дали обстоятельные ответы 
на все вопросы по проблемам ЖКХ, сельского хозяйства, здравоохранения, Чокурдахского 
рыбзавода, навигации 2013 года, КМНС и т. д. 

14 февраля они проведут личный прием жителей, дадут консультации. Население отчет 
исполнительных органов государственной власти Якутии за прошлый год встречает с 
одобрением и надеется, что в Год Арктики их главные постановочные вопросы социально-
экономического развития обязательно будут выполнены. Клавдия Портнягина. 

 
 Экономика 

 АРКТИЧЕСКИЕ ПОСЕЛКИ В ЯКУТИИ СТАНУТ ПИЛОТНЫМ ПРОЕКТОМ 
ЕВРОПЕЙСКОГО БАНКА РЕКОНСТРУКЦИИ И РАЗВИТИЯ 

Якутия. В Якутию прибыли представители головного офиса Европейского банка 
реконструкции и развития (Лондон) и Фонда «Институт экономики города» (Москва). 
Цель приезда — обсудить проект повышения энергетической эффективности в 
арктических поселках Черский и Тикси. Как заявил старший банкир Департамента 
энергоэффективности и изменения климата Питер Добсон, проект очень важен не только 
для Якутии, но и для других регионов России. 

По его словам, для модернизации коммунального хозяйства ГУП «ЖКХ РС(Я)» выделен 
кредит в размере 3 млрд рублей. В его рамках рассматривается проведение мероприятий по 
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снижению затрат энергии и созданию коммерческих структур для реализации инвестиций на 
приемлемых условиях для частного сектора. 

«Если за счет экономии, достигнутых подрядчиками, структура будет окупаться, то опыт 
можно распространить на любой регион в Российской Федерации», - сказал он. 

По заказу ЕБРР, в настоящее время московским институтом экономики подготовлены 
предложения по модернизации бюджетного, жилищного и коммунального сектора. Одно из 
условий их реализации — привести в соответствие с федеральным законодательством 
республиканские и муниципальные правовые акты. 

По словам представителя института Сергея Сиваева, это позволит перезаключить 
энергосервисные контракты на новых принципах. А чтобы избежать риски невозмещения 
расходов, планируется продлить сроки действия договоров до 7 лет. Вместе с тем предстоит 
большая разъяснительная работа властей, в первую очередь на республиканском уровне, по 
передаче муниципального многоквартирного жилья в собственность граждан. 

«Задача носит амбициозный комплексный характер. Подразумевает достаточно большое 
количество участников для того, чтобы результат был получен с минимальными рисками. 
Поэтому надеемся, что в ближайшие 3-4 месяца мы сообща такую работу сможем провести», - 
подчеркнул он. 

Сиваев также отметил, что заключение энергосервисных контрактов в бюджетном и 
частном секторе должно завершится не позднее, чем за полгода. 

Всего в Тикси новые договоры охватят 10 социальных учреждений, в поселке Черский — 
5. Что касается частного сектора, то здесь объемы инвестиционных вложений, соответственно, 
составят 362 млн и 336 млн рублей. 

Предложения рассматривались 12 февраля на совещании с участием представителей 
республиканских органов государственной власти и муниципальных образований. Аркадий 
Васильев, ЯСИА. 

 
 Общество 

 МИГРАЦИОННАЯ СЛУЖБА ЯКУТИИ: ПУСТЬ СТАТИСТИКА ГЛАЗА НЕ 
РЕЖЕТ 

Якутия. По данным территориального управления Федеральной миграционной 
службы, в 2013 году на миграционный учет в республике поставлено более 70 тысяч 
иностранных граждан и лиц без гражданства. Как было отмечено на коллегии ведомства, 
эта статистика отражает не въезд, а количество обращений. 

Тем не менее члены коллегии обратили внимание, что публичная информация 
миграционной службы может ввести в заблуждение жителей республики. И это замечание 
руководство УФМС приняло к сведению. 

«Я не обыватель, но смотрю на цифры, и у меня глаза режет», - заметил заместитель 
прокурора республики Анатолий Щербаков. По его мнению, информация должна быть 
понятной не только для жителей республики, «но и надзирающих органов и органов, которые в 
этом процессе задействованы: есть ли здесь проблема для республики или нет». 

По данным УФМС, в 2013 году на миграционный учет поставлено 71022 иностранных 
граждан и лиц без гражданства. Из них по месту пребывания — 68237, в том числе первичные 
— 43328, продление — 24909; по месту жительства — 2785. При этом снято с миграционного 
учета 30918 иностранных граждан, что в 1,8 раза больше аналогичного периода прошлого года. 

Также на коллегии поднимался вопрос о преступлениях среди мигрантов, в том числе 
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тяжких и особо тяжких, которые негативно отражаются на социальной обстановке в регионах. 
Например, в Якутии за прошлый год зарегистрировано 128 противоправных действий 
мигрантов, рост составил 32%. 

Как отметил начальник УФМС Игорь Холодков, служба взаимодействует с ФСБ и МВД, 
но не является субъектом оперативно-розыскной деятельности. «Мы не можем знать, где они 
проживают, о чем говорят и что замышляют. Но этот вопрос нужно держать на контроле», - 
добавил он. 

Представитель ФМС также сообщил о грядущих изменениях. В частности, планируется 
пересмотреть квотирование иностранной рабочей силы, которое доставляет проблемы 
субъектам РФ. Дано поручение разработать федеральный закон до 2 апреля. «Разрешения на 
работу уходят в прошлое. Будут выдаваться патенты как физическим, так и юридическим 
лицам. А вот их стоимость будет определять субъект, то есть правительство республики, 
исходя из средней зарплаты», - уточнил он. 

По данным УФМС, рост притока мигрантов происходит за счет стран, входящих в СНГ: 
Кыргызстана, Таджикистана, Армении и Узбекистана. При этом 80% прибывающих по 
окончании трудового сезона уезжают из республики. 

По словам Игоря Холодкова, иностранных граждан меньше не станет. Российская 
Федерация с рядом стран СНГ заключает военно-политические, экономические и таможенный 
союзы. «У нас сейчас Казахстан и Республика Беларусь уже вступили. Для их граждан на 
данный момент нет никаких преград. Сейчас «дорожную карту» подписали Армения и 
Кыргызстан», - подчеркнул представитель ФМС. 

Говоря об ограничениях въезда, Холодков подчеркнул, что речь не идет о введении виз, но 
есть и принимаются определенные меры. Аркадий Васильев, ЯСИА. 

 
 В ЯКУТСКЕ УСИЛЕНЫ МЕРЫ БЕЗОПАСНОСТИ В ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫХ 

УЧРЕЖДЕНИЯХ ПОСЛЕ МОСКОВСКОЙ ТРАГЕДИИ 
Якутск. В эти дни в Якутске начнутся внеочередные проверки управления 

образования по обеспечению безопасности в школах. Согласно правилам безопасности во 
всех образовательных учреждениях должен действовать контрольно-пропускной режим, 
но далеко не во всех он соблюдается полностью. 

«Мы будем выезжать на объекты образования без предупреждения. В частности, будем 
смотреть, как осуществляется охрана. Если при проникновении заведомо посторонних лиц не 
будет соответствующей реакции охранника, мы будем выходить на его директора вплоть до 
того, чтобы смещать это охранное предприятие от деятельности в данном учреждении», - 
комментирует начальник отдела по делам гражданской обороны, пожарной и 
антитеррористической безопасности управления образования Якутска Евгений Затеев. 

Трагедия, произошедшая в московской 263-й школе 3 февраля, когда вооруженный 
десятиклассник захватил одноклассников в заложники и застрелил учителя географии и 
полицейского, показала необходимость усиления мер по обеспечению безопасности в 
образовательных учреждениях. Произошедшее стало возможным в том числе и из-за 
недостатков в системе охраны и говорит о том, что в общеобразовательные учреждения может 
беспрепятственно проникнуть любой, и это касается не только школ, но и других учреждений. 

Всего на балансе управления образования Якутска числится 39 школ, четыре лицея, три 
гимназии, четыре коррекционные школы и детский дом «Берегиня». Все образовательные 
учреждения имеют ограждение по периметру территории, оснащены системами 
видеонаблюдения и кнопками экстренного вызова полиции. Трагичный случай в московской 
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школе показал, что кнопка экстренного вызова сработала достаточно быстро, полицейские 
приехали буквально за минуты. Следственные органы также изъяли записи камер наружного 
наблюдения, установленных на здании учебного заведения. 

Сейчас управлением образования города поставлен вопрос о дополнительном оснащении 
школ турникетами. При этом обязательным условием является оснащение турникетов с 
функцией «антипаника», которая в случае возникновения чрезвычайных ситуаций позволяет 
освободить проход от ограждений и без помех покинуть помещение. 

Все новые правила по усилению обеспечения безопасности найдут отражение в 
готовящемся приказе управления образования. 

Таким образом, также планируется законодательное усиление регулирования частных 
охранных предприятий (ЧОП), которые обеспечивают безопасность в образовательных 
учреждениях города. Так, при выявлении нарушений к охранникам ЧОПов могут быть 
применены не только выговор, лишение лицензии и увольнение, меры ответственности могут 
простираться вплоть до уголовной ответственности, сообщили ЯСИА в мэрии Якутска. ЯСИА. 

 
 БЫТЬ ИЛИ НЕ БЫТЬ ВЫТРЕЗВИТЕЛЮ В ЯКУТСКЕ?  

Якутск. В стране споры о необходимости восстановления ликвидированных ранее 
вытрезвителей возникают с завидной регулярностью. Любопытная закономерность – 
чем севернее регион, тем острее стоит проблема и тем настойчивее общественность и 
местные власти выступают за реанимацию данных учреждений.  

11 февраля этот вопрос был рассмотрен депутатами Якутской городской Думы во время 
заседания постоянной комиссии по социальным вопросам, возглавляемой Антониной 
Кычкиной. Официальным поводом стало обращение в столичный парламент главного 
внештатного психиатра-нарколога Министерства здравоохранения республики Петра 
Тумусова.  

Заместитель главы Якутска по социальным вопросам Евдокия Евсикова привела 
любопытную статистику. По ее словам, в настоящее время в стране единого мнения нет. Так, 
например, за возрождение медвытрезвителей выступают 10 российских регионов, девять 
высказываются за ее возрождение в рамках Министерства здравоохранения, 14 против и 20 - за 
некое межведомственное взаимодействие на уровне местного самоуправления.  

Красноречивые цифры привел и. о. заместителя начальника полиции ММУ МВД РФ по 
РС(Я) Илья Слепцов. В Якутске медвытрезвитель был ликвидирован в апреле 2011 года. «С 
этого момента количество так называемых «пьяных» преступлений в столице республики 
неуклонно растет. Так, например, за неполный 2011-й по сравнению с предыдущим годом рост 
подобных преступлений скакнул сразу на 48,8% - до 854! А в 2012 году эта цифра уже возросла 
до 1.198. Как видим, динамика налицо, но самое страшное, что возросло количество тяжких и 
особо тяжких преступлений, совершенных лицами, находящимися в состоянии алкогольного 
опьянения, – это грабежи, умышленные убийства, нанесение тяжкого вреда здоровью со 
смертельным исходом и т. д.», - сказал полицейский начальник. 

Суть обращения к членам комиссии гордумы озвучил сам Петр Тумусов. По его словам, 
вопрос оказания медицинской помощи лицам, находящимся в состоянии алкогольного 
опьянения тяжелой степени (утратившими способность передвигаться самостоятельно), в 
городе в целом решен. Это произошло благодаря открытию круглосуточного приемного 
отделения на шесть коек при Якутском республиканском наркологическом диспансере.  

«Однако остается проблема лиц с опьянением легкой и средней степени, - подчеркнул 
Петр Сысоевич. – Именно этот контингент обостряет криминогенную ситуацию в городе, 
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становясь объектами и субъектами правонарушений». Он предложил депутатам гордумы 
рассмотреть возможность расширения уже существующего отделения при наркодиспансере до 
20 коек именно для отрезвления названной категории лиц. Цена вопроса – примерно 18 млн 
рублей в год.  

Член комиссии Николай Васильев заметил, что вопрос действительно острый и можно 
было бы изыскать в городском бюджете названную сумму на закрытие проблемы. Было 
решено, что депутаты поднимут этот вопрос. Кроме того, протокольно записано, что две 
постоянные комиссии гордумы – по социальным вопросам (А. Кычкина) и по местному 
самоуправлению, законности и регламенту (Н. Васильев) - в ближайшее время ознакомятся с 
работой округов по борьбе с пьянством, сообщает пресс-служба Якутской городской Думы. 
ЯСИА. 

 
 «ЭТИГЭН ХОМУС» ОТКРЫВАЕТ НОВЫЕ ТАЛАНТЫ РЕСПУБЛИКИ 
Якутия. 28 февраля и 1 марта в Якутске в Государственном театре оперы и балета 

имени Суоруна Омоллоона пройдет вручение музыкальной премии «Этигэн хомус». 
Премия будет вручаться по пяти различным номинациям.  

Одной из самых интересных номинаций является «Открытие года», где будут 
представлены новые имена. «Отрадно, что появляются новые таланты, которые заявляют о 
себе», - сказала организатор конкурса, главный редактор радиостанции «Виктория Саха» Анна 
Исакова.  

В этом году в номинации «Открытие года» представлены пять участников: Айыллана 
Семенова, Арыйаан, Дайаана, Надежда Варламова, Иннокентий Тастыгин. 

Дайаана (Инна Свинобоева) — студентка Северо-Восточного федерального университета 
(специальность «Культурология»). Родилась в селе Тюнгюлю Мегино-Кангаласского района. 
Является дипломанткой международного конкурса «Зажги свою звезду», лауреатом второй 
степени конкурса «Ыллаа эдэр саас», победительницей конкурса «Санга ырыа» в номинации 
«Кэскиллээх ырыаhыт», обладательницей Гран-при международного конкурса «Единство 
России».   

Арыйаан (Ариан Свинобоев) — спортивный тренер по профессии. Является финалистом 
интерактивного конкурса «Санга ырыа». Занимается в вокальной студии Аркадия Алексеева. 
Родился в селе Тумул Мегино-Кангаласского района. Автор многих известных песен.   

Надежда Варламова родилась в Якутске. Работает преподавателем в Британском 
образовательном центре. Владеет в совершенстве английским и китайским языками. 
Занимается в вокальной студии Надежды Захаровой.   

Иннокентий Тастыгин является студентом 2 курса медицинского института Северо-
Восточного федерального университета. Родился в село 1-Нерюктяй Олекминского района. 
Лауреат первой степени конкурса «Полярная звезда», лауреат второй степени конкурса 
«Золотой голос Сергеляха-2012». Имеет титул «Мистер СВФУ-2013».  

Айыллана (Айыллана Семенова) - самая молодая участница проекта. Поет с трех лет. С 4 
лет участвовала в различных улусных конкурсах, где стала обладательницей номинаций 
«Ырыа ча5аан», «Ырыаһыт ымыы». В 2007 году прошла кастинг и стала воспитанницей студии 
Екатерины и Алексея Егоровых. В 2008 году стала лауреатом республиканского конкурса 
«Полярная звезда», в 2010 - обладателем Гран-при городского конкурса «Ыллыыр о5о саас», в 
2012 году - дипломантом Всероссийского конкурса «Восход России» во Владивостоке. В 2013 
году окончила Хатасскую детскую музыкальную школу по классу фортепиано с красным 
дипломом. В 2013 году стала обладателем Гран-при в номинации «Эстрадный вокал» и 
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получила грант президента РФ  «Талантливые дети России». Ныне является ученицей 11 класса 
Крестяхской средней общеобразовательной школы Сунтарского улуса.  

28 февраля решится, кто же получит «Этигэн хомус» в номинации «Открытие года». 
Пожелаем участникам конкурса успехов! Евдокия Ефимова, ЯСИА. 

 
 ДОМ ДРУЖБЫ НАРОДОВ СПОСОБСТВУЕТ РАЗВИТИЮ ТВОРЧЕСТВА, 

ТРАДИЦИЙ И ЯЗЫКОВОГО МНОГООБРАЗИЯ НАРОДОВ РЕСПУБЛИКИ 
Якутия. "Нашему коллективу в силах проведение мероприятий межрегионального и 

международного уровней", - заявила генеральный директор Дома дружбы народов имени 
А. Е. Кулаковского Яна Игнатьева на открытом творческом отчете перед населением 
Якутска и республики.  

Как сообщила гендиректор, на международном уровне в стенах Дома дружбы был 
проведен Первый Евразийский конкурс высокой моды национального костюма "Этно-Эрато", 
который стал огромным событием в культурной жизни республики. В нем приняли участие 94 
модельера из зарубежных стран, стран СНГ, регионов РФ и республики, представив 103 
коллекции уникальных этнических костюмов. 

На межрегиональном уровне были проведены три мероприятия: I Межэтнический 
фестиваль культур «Родник дружбы», где приняли участие гости из Хабаровского края, 
Иркутской и Омской областей; II Межрегиональная выставка-ярмарка «Солнечное тепло 
российской бересты», которая была проведена в рамках юбилейных мероприятий, 
приуроченных к 375-летию образования Ботурусского улуса и 19-й спартакиады по 
национальным видам спорта «Игры Манчаары»; II Межрегиональная выставка и научно-
практическая конференция «Традиции и современность в искусстве народных художественных 
промыслов и ремесел Крайнего Севера, Дальнего Востока и Сибири», где приняли участие 
восемь мастеров из Магаданской, Камчатской, Сахалинской, Иркутской областей, 
Хабаровского края, Республики Алтай.  

За отчетный период Домом дружбы народов проведено всего 228 мероприятий с охватом 
зрителей 82 тысячи человек. Плановые мероприятия 2013 года, платные услуги выполнены в 
полном объеме.  

Генеральный директор Яна Игнатьева во время доклада озвучила также основные задачи 
на 2014 год – это проведение мероприятий по реализации «Стратегии государственной 
национальной политики Российской Федерации на период до 2025 года» и «Концепции 
государственной национальной политики Республики Саха (Якутия) на 2014-2016 годы», 
проведение культурно-массовых мероприятий в рамках Года культуры в России, Года Арктики 
в Республике Саха (Якутия) и II Международного десятилетия коренных народов 
мира. Евдокия Ефимова, ЯСИА. 

 
 АЙТАЛИНА ВИШНЯКОВА: ТРК «ТУЙМААДА» ЯВЛЯЕТСЯ СОЦИАЛЬНЫМ 

ПРОЕКТОМ 
Якутск. Торгово-развлекательный комплекс «Туймаада» является не только 

коммерческим, но и социальным проектом, заявила директор ООО УК «Центр» 
Айталина Вишнякова на пресс-конференции. 

Заявление директора общества прозвучало в связи с тем, что ранее в СМИ появилась 
информация, что в торговый центр ОАО «РИК» вложило средства за проданные активы в 
сфере промышленности. Возник вопрос, почему ОАО «РИК» не вложило доверенные ему 
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республикой средства в развитие производства, промышленности или социальной 
инфраструктуры Якутска. Тогда руководитель ОАО «РИК» Петр Алексеев объяснил это тем, 
что компания инвестирует в первую очередь в проекты, которые приносят доход.  

«Наш торговый центр - один из самых популярных центров для любой категории 
населения. Нужно признать, что это единственный центр в городе, куда можно пойти и 
отдохнуть, где располагаются магазины, точки общепита и развлекательные центры в одном 
месте. Все придумано для досуга населения. Поэтому, я думаю, он является и социальным 
проектом», - сообщила директор.  

Айталина Вишнякова рассказала, что их обществом был получен заем в размере 749 
миллионов рублей. На сегодняшний день выплачено 195 миллионов рублей.  

«Мы планируем к 2017 году рассчитаться с долгами», - сказала она. Общий процент займа 
к тому времени составит около 358 миллионов рублей.  

На вопрос, что будет после того, как долг республике будет уплачен, директор сообщила, 
что в планах общества много проектов, в том числе возможное строительство нового торгово-
развлекательного центра на окраине города.  

«В листе ожидания у нас 487 заявок на аренду помещений в нашем комплексе. Каждый 
день подходят по два-три человека и просят им предоставить места. Также поступают 
предложения о совместном финансировании строительства нового торгового комплекса», - 
комментирует Вишнякова.  

По ее словам, в любом случае деньги республике будут с процентами возвращены. А 
торговый центр будет дальше радовать посетителей. Евдокия Ефимова, ЯСИА. 

 
 ТРК «ТУЙМААДА»: ПРОБЛЕМА С ПАРКОВКОЙ ОСТАЕТСЯ АКТУАЛЬНОЙ 

Якутск. Проблема парковки - это наша актуальная проблема, сообщила ЯСИА 
директор ООО УК «Центр» Айталина Вишнякова. 

Возле торгово-развлекательного комплекса «Туймаада» наблюдается большой поток 
машин. Размеры места для парковок не позволяют разместить транспорт всех посетителей 
торгового центра.  

«Приходится далеко парковаться. Очень сложно развернуться и выехать. Часто бывает, что 
другие машины загораживают выезд», - сказал один из посетителей комплекса.  

Айталина Вишнякова говорит, что без помощи администрации Якутска им не обойтись. 
«Мы не в состоянии решить эту проблему самостоятельно. У нас есть ограничения по 
земельному участку», - подчеркнула она.  

Но, тем не менее, она отметила, что данный вопрос решается и разрабатывается проект, 
где машины могут заезжать через один шлагбаум и выезжать через другой. Евдокия Ефимова, 
ЯСИА. 

 
 ОПРЕДЕЛЕНЫ 10 ПОБЕДИТЕЛЕЙ ДЕЛОВОЙ ИГРЫ «ПРОФИ-УЧИТЕЛЬ» 
Якутск. 11 февраля завершился последний этап деловой игры «Профи-учитель», 

длившейся пять месяцев. 
Напомним, что идея профессиональной игры для школьных учителей была подана 

президентом Егором Борисовым на Августовском совещании педагогов. Игра «Профи-
учитель», или по-другому ЕГЭ для педагогов, привлекла более трех тысяч учителей 
республики, каждый из которых прошел тестирование, проведенное Центром мониторинга 
качества образования республики. 
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«Всего было 20 вопросов, и по такой же схеме, как в ЕГЭ», – сказала в интервью ЯСИА 
одна из десяти финалисток Зоя Ванюшкина, результат которой 96 баллов из 100. 

Всего в конкурсе было три тура: заочный, прикладной, финальный. Со второго этапа 
организатором игры выступил Институт развития образования и повышения квалификации 
республики, который проводит также и другие профессиональные конкурсы в педагогической 
сфере, как то «Учитель года». Как сообщила ЯСИА директор института Галина Алексеева, 
если конкурс «Учитель года» проводится по федеральному положению, то «Профи-учитель» - 
это полностью региональная разработка. 

Из пятидесяти человек, прошедших второй прикладной тур, отобрали десять 
суперфиналистов. Они приняли участие в последнем этапе «Свободный микрофон», который 
определил из девяти финалистов трех обладателей гранд-номинаций по дисциплинам - физико-
математической, гуманитарной, естественной. В этом этапе не принял участие по правилам 
конкурса десятый финалист - классный руководитель. 

Имена трех профи-учителей разглашать не стали. Интрига сохраняется до 14 февраля. В 
этот день все пятьдесят финалистов встретятся с президентом республики Егором Борисовым и 
поговорят о путях развития образования в республике. 

В десятку вошли: учитель математики Верхневилюйской гимназии им. М. А. Андреева 
Нина Федотова, учитель физики Чурапчинской республиканской спортивной школы Гавриил 
Яковлев, учитель информатики средней общеобразовательной школы № 13 Нерюнгри Зоя 
Ванюшкина, учитель русского языка и литературы Городской классической гимназии Якутска 
Анна Платонова, учитель английского языка Амгинского лицея им. Л. В. Киренского Анна 
Захарова, учитель якутского языка и литературы Амгинского лицея Мария Ноговицына, 
учитель истории и обществознания Физико-технического лицея Якутска Александр 
Дьячковский, учитель химии школы № 15 п. Светлый Мирнинского района Нина Пожидаева, 
учитель биологии Хамагаттинского саха-французского лицея Намского улуса Азалия Петрова, 
классный руководитель, учитель географии Саскылахской школы Анабарского улуса Любовь 
Елисеева. Ньургуйаана Стручкова, ЯСИА. 

 
 В ЯКУТСКЕ В МАРТЕ СОСТОИТСЯ ФОРУМ «КУЛЬТУРА И ЦИВИЛИЗАЦИЯ 

АРКТИКИ» 
Якутск. 20 марта начнет работу культурологический форум «Культура и 

цивилизация Арктики», по итогам которого будут разработаны предложения для 
проведения Года Культуры и Года Арктики, государственных программ по развитию 
Арктики.  

Форум - это логическое продолжение Республиканского форума общественности 
«Духовный потенциал общества в инновационном развитии Якутии», прошедшего в Якутске 
три года назад. 

Культурологический форум «Культура и цивилизация Арктики» пройдет в форматах 
открытого научного и творческого диалога; панельных дискуссий, круглых столов, семинаров, 
мастер-классов, публичных лекций, выставочных площадок, конкурсов, презентаций, 
спектаклей и фестивальных мероприятий, посвященных обсуждению наиболее актуальных, 
поисковых и новаторских направлений как в науках о культуре, так и креативных культурных 
практиках в Арктике. В нем примут участие творческие деятели, учёные, преподаватели, 
народные мастера, подвижники духовных и культурных ценностей народов Арктики, 
организаторы и участники художественного процесса на арктических территориях. 

Форум продлится десять дней и каждый из них посвящен определенной тематике. Так, 22 
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марта пройдет День искусств, далее День сакральной географии, День наук о культуре и 
правовых знаний, День «Имя культуры», День олонхо, Международный день театра, День 
творческой молодёжи, День книги и визуального искусства. 

В рамках Культурологического форума пройдут международная научно-практическая 
конференция «Традиционная культура кочевых народов в системе художественного 
образования»; Неделя Якутского казачества с выставками и концертами; круглые столы, 
семинары, конкурсы, фестивали. 

Среди конкурсов внимание привлекают Всероссийский фольклорный фестиваль-конкурс 
«Голос Арктики»; творческий турнир молодых специалистов культуры села; конкурс 
исполнителей олонхо среди детей «Олонхо дойдутун о5отобун»; художественно-фольклорный 
конкурс «Казачьему роду нет переводу». 

Среди фестивалей интерес представляют Республиканский фестиваль-конкурс 
танцевальных коллективов «Терпсихора-2014»; Республиканский фестиваль дошкольных и 
школьных театральных коллективов «Синяя птица»; фестиваль балета - совместный проект 
Якутского хореографического колледжа им. А. и Н. Посельских и Школы балета им. П.И. 
Чайковского (Япония); VIII Республиканский театральный фестиваль «Сата» в Нюрбе; и, 
конечно, тур «Путешествие на Полюс холода» (с. Томтор, Оймяконский улус РС(Я)). 

Тематика круглых столов весьма актуальна: право в сфере культуры и искусств; проект 
«Музыка для всех»; многофункциональные и мобильные учреждения культуры (социально-
культурные центры, культурно-спортивные комплексы, информационные интеллект-центры, 
мобильные библиотеки, медиатеки и т. д.); модернизация объектов социально-культурной 
инфраструктуры арктических поселений. Состоятся круглые столы и для молодежи по темам: 
«Виртуальные игровые пространства и E-Homo: угроза безопасности или новые перспективы?» 
и «Творчество между Ангелом и Дьяволом, Добром и Злом». 

Желающие принять участие в мероприятиях Культурологического форума могут получить 
полную информацию и задать вопросы на сайтах: www.agiki.ruи по электронному адресу: 
cultforum2014@mail.ru, сообщает пресс-центр Министерства культуры и духовного развития 
Якутии. ЯСИА. 

 
 В ЯКУТСК ЕДЕТ ЛЕГЕНДАРНАЯ ГРУППА «БИ-2» 

Якутск. Жителей нашего заснеженного города давно не баловали выступлениями 
крупных российских звезд, поэтому с особой радостью горожане ждут приезда авторов 
известной песни "Полковнику никто не пишет" – легендарную рок группу «БИ-2». 
Единственный концерт группы состоится 24 февраля в Бриллиантовом цирке Якутска.  

Новость о предстоящем концерте одной из самых известных и востребованных рок-групп 
нашей страны очень быстро облетела Якутск, взбудоражив умы и сердца. Выступление «БИ-2» 
станет праздником души не только для фанатов рока, но и для всех любителей качественной 
музыки – в программу концерта включены лучшие композиции, созданные группой за годы 
своей творческой карьеры. Стиль группы очень своеобразен, их композиции потрясающе 
красивы, мелодичны, их невозможно спутать ни с чем, они узнаваемы с первой ноты. 
Концерты группы «БИ-2» собирают многотысячные залы поклонников по всей России. Толпы 
восторженных зрителей поют и плачут от восторга под их музыку. 

Чего же ждут от концерта «БИ-2» их фанаты в Якутии? 
Сергей Егоров, участник группы «Перекати-поле»: 
– «БИ-2» для меня – особенная группа, я с детства люблю рок-музыку. Когда я впервые 

услышал «БИ-2», мне показалось, что звучанием она напоминает что-то среднее между 
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томными британцами Coldplay и энергичными Muse, а местами даже – Smashing Pumpkins. 
Мне определённо понравилось их творчество. И вот однажды случилось то, чего стоило ждать: 
«БИ-2» дали два концерта в Якутске. Первый был сольный, а второй – в связке с Чичериной и 
Мумий Троллем. «БИ-2» вживую творят настоящий рок-н-ролл. Лёва сорвал голос, а Шура 
порвал струны – тогда экспрессия на сцене била ключом, энергетику, летящую к людям от пяти 
музыкантов на сцене, можно было видеть невооружённым глазом. 

Надеюсь, что предстоящий концерт, который состоится в Сахацирке 24 февраля, заставит 
меня и всех других поклонников этой группы убедиться, что музыканты играют так же 
хорошо, как и много лет назад, и мы вновь сможем ощутить шквал эмоций, который бывает 
только на настоящем рок-концерте. Я со своими друзьями обязательно схожу на «БИ-2». 
Большое спасибо всем, кто причастен к организации этого концерта в Якутске, особенно 
компании «ЭПЛ Даймонд», без которой этого мероприятия бы не было! 

Инфо: Группа «БИ-2» - известнейшая российская рок-группа, пользующаяся широкой 
популярностью в нашей стране и за границей. Она зародилась в 1985 году в Белоруссии, в 
городе Бобруйске. Ее будущим лидерам Александру Уману (Шура) и Игорю Бортнику (Лева) 
было тогда 15 и 13 лет соответственно, а познакомились они в детской театральной школе. 
Первый серьезный концерт состоялся в 1989 году, за 2 года артисты объездили с концертами 
всю республику, участвовали в Могилевском рок-фестивале. Однако истинная популярность к 
«БИ-2» пришла после приезда музыкантов в Россию в 1999 году. Создание саундтрека 
"Полковнику никто не пишет" к фильму "Брат-2" принесло группе всенародную известность и 
любовь. Вскоре после этого вышел альбом "Би-2", пользующийся оглушительным успехом. 
Триумфальное участие в "Максидроме", "Нашествии" и ряде других фестивалей укрепило 
звездный статус «БИ-2». Елена Аргунова. 

 
 Спорт 

 БОЛЕЕ 30 ТЫСЯЧ ГОСТЕЙ ОЛИМПИЙСКОГО ПАРКА ПОСЕТИЛИ 
ЭКСПОЗИЦИЮ ЯКУТИИ 

Сочи. Более 30 тысяч гостей Олимпийского парка посетили стенд Дальневосточного 
федерального округа и познакомились с экспозицией Республики Саха (Якутия) за 
первые три дня Игр. Наиболее заинтересованные посетители получили в подарок 
символический паспорт, уникальные открытки, а также карамельные бриллианты. А в 
понедельник, 10 февраля, вице-президент Республики Дмитрий Глушко торжественно 
открыл стенд и представил публике уникальную книгу «Якутия. Современный 
путеводитель».  

Дмитрий Глушко в течение нескольких часов вместе с представителями Министерства по 
федеративным отношениям и внешним связям общался с посетителями стенда, рассказывая им 
факты про Якутию. 

«Мне было приятно, что большинство гостей нашего стенда имели общее представление о 
нашей республике, – говорит Дмитрий Глушко. – В частности, многие знали, что Якутия – 
крупнейший регион страны, край суровых морозов и алмазов». 

Открывая экспозицию республики, Дмитрий Глушко представил гостям Олимпиады 
уникальное издание – «Якутия. Современный путеводитель». Эта книга была издана 
московским издательством PressPass по инициативе Министерства по федеративным 
отношениям и внешним связям Республики. 

«Якутия занимает огромную территорию – 1/5 часть Российской Федерации. Но мы 
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смогли собрать все основные достопримечательности и достижения нашего региона в ярком 
издании карманного формата. Я считаю, что мы смогли задать новый стандарт для 
позиционирования наших субъектов как внутри страны, так и на международном уровне – 
кратко, ёмко и по делу», – отметил вице-президент. 

По словам Валерия Максимова, министра по федеративным отношениям и внешним 
связям Якутии, «современный путеводитель задуман как уникальное имиджевое издание о 
Якутии, которое будет ориентировано не только на туристов, но и на весь спектр наших 
партнеров – и в бизнесе, и в межрегиональных и международных отношениях, и в культурных 
связях». 

Помимо книги «Якутия. Современный путеводитель» гостям экспозиции Якутии 
предлагались короткий буклет об основных туристических возможностях республики 
(озаглавленный как «Паспорт»); серия уникальных открыток, выпущенных специально к 
Олимпиаде; тематические детские раскраски в комплекте с карандашами. Но главным хитом 
мероприятия стали карамельки, выполненные в виде бриллиантов, – их гости Олимпиады 
разбирали в первую очередь и с нескрываемым удовольствием. 

Олимпийская экспозиция регионов Российской Федерации работает с 7 февраля на 
территории Олимпийского парка, в помещении трибуны будущей «Формулы-1» в Сочи. 
Поручение регионам провести самопрезентацию в Олимпийской столице исходило от вице-
премьера правительства Российской Федерации Дмитрия Козака. Представленная экспозиция 
отразила современное состояние субъектов Федерации, их ключевые туристические 
возможности и точки экономического роста. Выставка поделена на федеральные округа, 
Якутия открывает экспозицию Дальневосточного федерального округа. За первые три дня 
работы экспозиции республики ее посетили более 30 тысяч гостей, сообщает пресс-служба 
Министерства по федеративным отношениям и внешним связям Якутии. ЯСИА. 

 
 ЯКУТСКИЙ ПАУЭРЛИФТЕР ВЛАДИМИР БАЛЫНЕЦ УСТАНОВИЛ НОВЫЙ 

РЕКОРД РОССИИ 
Алексин. На волне успехов якутян на чемпионате и первенстве страны в 

Новочебоксарске в республике вновь заговорили об инвалидном спорте. Стало очевидно, 
что Якутия имеет очень неплохие перспективы в этом направлении. 

В городе Алексине с 1 по 6 февраля состоялись соревнования чемпионата и первенства 
России по пауэрлифтингу среди лиц с поражением опорно-двигательного аппарата. 
Представлявший республику Владимир Балынец стал чемпионом страны в весовой категории 
до 49 килограммов и попутно установил рекорд России, подняв 175 килограммов. 

"Чемпионат России - это отборочные к чемпионату мира в Дубае (Объединенные 
Арабские Эмираты), которые пройдут с 5 по 12 марта. В свою очередь, дубайский чемпионат 
открывает череду рейтинговых турниров, победители которого должны будут получить 
именные путевки на Паралимпийские игры в Рио-де-Жанейро. Поэтому нынешний чемпионат 
собрал сильнейших спортсменов со всех уголков страны - сплошь участники и призеры 
прошлых Паралимпийских игр. Можете представить, какой накал страстей был во время 
состязаний", - рассказал корреспонденту ЯСИА тренер Владимира Балынца Петр Давыдов. 

Однако якутянин спокойно отнесся к высокому статусу чемпионата и выиграл в своей 
весовой категории с серьезным отрывом в 40 килограммов от ближайшего соперника Анатолия 
Килюшева из Башкортостана. Всего же в весовой категории было заявлено девять 
спортсменов. Также Владимир Балынец установил новый рекорд страны - 175 кг. Этот 
результат всего на килограмм меньше рекорда мира - два месяца назад спортсмен из Нигерии 
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смог сделать жим на 176 кг. 
"До этого рекорд принадлежал атлету из Лаоса - 174 кг. Кроме того, есть еще спортсмены в 

мире с результатами 165-168 кг, поэтому ожидаем на чемпионате мира жаркие баталии", - 
отметил Петр Давыдов. 

Другие якутяне-участники смогли завоевать медали первенства. Юниорка Екатерина 
Бабанова в весовой категории до 55 кг стала второй, а на чемпионате заняла четвертое место. 
Александр Елисеев, ныне находящийся в Новочебоксарске, завоевал бронзу также среди 
юниоров. 

Кроме того, Петр Давыдов рассказал ЯСИА об успехе якутян на чемпионате страны по 
пауэрлифтингу среди слабовидящих: его воспитанники-троеборцы Игорь Созонов (60 кг) и 
Иван Халдеев (75 кг) стали чемпионами в своих весовых категориях. Теперь они начнут 
подготовку к поездке в Турцию, где пройдет чемпионат мира. "Это настоящий триумф 
якутских паралифтеров!" - охарактеризовал результаты якутян Петр Давыдов. Айал Яковлев, 
ЯСИА. 

 
 ЛЕОНИД ДУШКЕВИЧ ВЗЯЛ ВТОРОЕ ЗОЛОТО НА ПЕРВЕНСТВЕ РОССИИ 

ПО ЛЕГКОЙ АТЛЕТИКЕ СРЕДИ ЛИЦ С ПОДА 
Новочебоксарск. Юниор Леонид Душкевич во второй раз стал победителем 

соревнований первенства России по легкой атлетике среди спортсменов с поражением 
опорно-двигательного аппарата, завершившихся сегодня в городе Новочебоксарске 
Республики Чувашия. Молодому спортсмену удалось стать первым на дистанции 800 
метров, опередив соперников на полкруга.  

Еще один бегун из Якутии, Александр Парников, взял бронзу чемпионата России на той 
же дистанции, финишировав за двумя мастерами спорта. В итоге, к концу соревнований 
первенства и чемпионата страны, четыре представителя республики взяли три золотые медали, 
две серебряные и две бронзовые - блестящий результат. Кроме того, Леонид Душкевич и 
Александр Парников выполнили нормативы первого разряда в беге на 3000 метров. 

"Учитывая, что это наш первый опыт участия в мероприятии подобного масштаба, 
результатами очень довольны! Все задачи, поставленные перед спортсменами, были 
достигнуты. Следующий чемпионат России состоится в июле, и к нему мы будем готовиться 
еще усерднее, чтобы не снижать установленную на днях планку", - рассказал тренер 
спортсменов Василий Оленов. 

Завоевание стольких медалей якутскими спортсменами должно будет привлечь внимание 
к ним тренеров сборной страны. Пока еще не ясно, кто поедет защищать цвета России в 
Великобританию, где состоится чемпионат мира по легкой атлетике среди лиц с ПОДА, однако 
якутяне сделали сегодня серьезную заявку. Айал Яковлев, ЯСИА. 

 
 ОЛИМПИЙСКИЙ ЧЕМПИОН ПОДЕЛИЛСЯ СЕКРЕТАМИ МАСТЕРСТВА  

С ДЗЮДОИСТАМИ ИЗ ЯКУТИИ 
Хабаровск. Якутские дзюдоисты приняли участие в тренерском семинаре и мастер-

классе Бьёнг-Кеун Ана (Byeong-Keun Ahn), которые проходят по инициативе президента 
МСОО "Дальневосточная федерация дзюдо" Геннадия Мальцева с 9 по 20 февраля в 
Хабаровске. 

Олимпийский чемпион 1984 года (Лос-Анджелес), чемпион мира 1985 года (Сеул) в 
весовой категории до 71 кг, возглавлявший сборную команду Кореи на пекинской (2008 г.) и 
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лондонской (2012 г.) Олимпиадах, Бьёнг-Кеун Ан охотно поделился знаниями со студентами 
кафедры спортивной борьбы ИФКиС СВФУ им. М. К. Аммосова Александром Тимофеевым, 
Петром Охлопковым и Владимиром Лебедевым, юниорской сборной командой Якутии, а 
также представителями Амурской, Сахалинской, Магаданской областей, Камчатского, 
Приморского и Хабаровского краев. 

«Ни одна минута тренировки не была потрачена впустую. Чемпион показал новые приемы, 
поделился секретами мастерства, а ребята старательно пытались запомнить и повторить каждое 
его движение», - отметил главный тренер Федерации дзюдо РС(Я) Дамдиндорж Гомбодорж. 

Президент Федерации дзюдо республики Олег Тарасов, в свою очередь, отметил, что такие 
мероприятия необходимы для совершенствования тактико-технической подготовки 
спортсменов и повышения квалификации тренеров-преподавателей по дзюдо на Дальнем 
Востоке, сообщает пресс-служба "Якутскэнерго". ЯСИА. 

 
 В ОРГАНИЗОВАННОМ НА ОФИЦИАЛЬНОМ САЙТЕ СОЧИНСКОЙ 

ОЛИМПИАДЫ ГОЛОСОВАНИИ ЛИДИРУЕТ МОНГОЛИЯ  
Сочи. Интересно проходит голосование в поддержку стран - участниц сочинской 

Олимпиады, организованное на официальном сайте Игр. Самой поддерживаемой на 
текущий момент является команда Монголии: поддержку ей высказали 13 162 
посетителя.  

Следом идет Россия, которая получила 10183 «лайка». Замыкает тройку Узбекистан с 
результатом 4830 голосов. 

В топ-листе спортсменов вплоть до сегодняшнего дня также лидировал монгольский 
лыжник Биамбадорж Болд, пока его не отодвинул филиппинский фигурист Майкл Кристиан 
Мартинес, набравший 3340 голосов против 2926, полученных Болдом. Третьим идет еще один 
монгольский лыжник Отгонтсетсег Синбат с 2399 голосами, затем россйские фигуристы Юлия 
Липницкая (2316) и Евгений Плющенко (2100). 

Кроме них, в десятку вошли фигуристка их Южной Кореи Ён А Ким, представители 
Узбекистана Ксения Григорьева и Миша Ге, россияне Татьяна Волосожар и Александр 
Овечкин. 

Поддержать страну или отдельного спортсмена можно на сайте Сочи-2014, проголосовав 
через аккаунты в популярных соцсетях: Facebook, Twitter или "Вконтакте". Галина 
Мозолевская, ЯСИА. 

 
 В МОСКВЕ ПРОШЕЛ ВЕЧЕР ПАМЯТИ РОМАНА ДМИТРИЕВА  

Москва. В постоянном представительстве Якутии в Москве 11 февраля состоялся 
вечер памяти олимпийского чемпиона по вольной борьбе Романа Дмитриева. Вспомнить 
великого спортсмена и тренера пришли его друзья, коллеги и ученики.  

В этот вечер прозвучало много теплых слов о Романе Михайловиче. Прошло четыре года с 
тех пор, как не стало выдающегося борца. Спортсмен и общественный деятель – он всегда был 
в центре событий. Закончив спортивную карьеру в 1981 году, Роман Дмитриев на протяжении 
многих лет входил в тренерский штаб сборной СССР, тренировал юниорскую сборную России, 
работал в Федерации спортивной борьбы РФ. В последние годы жизни Дмитриев работал 
советником постоянного представителя по спорту, а затем являлся представителем 
Государственного Собрания (Ил Тумэн) в Федеральном собрании Российской Федерации.  

Товарищи говорили не только о грандиозных спортивных достижениях Дмитриева, но и о 
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его человеческих качествах. Роман Михайлович был добрым, открытым, отзывчивым. Он 
всегда поддерживал земляков словом и делом. Духовная сила, оптимизм и сильный характер 
собирали вокруг него много друзей.  

В течение вечера на экране сменялись фотографии, иллюстрируя рассказы коллег, шла 
кинохроника прошлых лет - свидетельства побед Романа Дмитриева, кадры с воспитанниками 
и друзьями.  

Роман Михайлович Дмитриев до последнего дня был бодрым и работоспособным. Теперь 
память о нем живет в сердцах людей, книгах, спортивной славе Якутии. Анна Пшенникова. 

 
 Закон 

 ПОДОЗРИТЕЛЬНАЯ СУМКА В ПОДЪЕЗДЕ ДОМА В ЯКУТСКЕ: ВЗРЫВНОГО 
УСТРОЙСТВА НЕ ОБНАРУЖЕНО  

Якутск. В среду, 12 февраля, в 9.50 утра на пульт дежурного поступило сообщение о 
подозрительной сумке в четвертом подъезде дома на улице Орджоникидзе, 8/1, Якутска.  

Начальник управления по делам гражданской обороны и чрезвычайным ситуациям и 
защиты населения городского округа «Город Якутск» сообщил ЯСИА, что была найдена 
спортивная сумка с этикеткой от аэропорта. «Выехали все оперативные службы. Была 
проведена частичная эвакуация людей. Прибыли кинологи, взрывотехники. Сумка была 
обследована, взрывного устройства не обнаружено», - сказал он. 

Как утверждают жильцы дома, сумка пролежала в этом подъезде три дня. Бдительной 
пожилой жительнице дома показалось, что сумка выглядит весьма подозрительно. 

«Зять приехал сегодня ко мне и говорит, что у нас там сумка стоит коричневая в подъезде. 
Я позвонила дочке и спросила, что делать. Та вызвала полицию. Я также обратилась к соседке 
с просьбой позвонить в правоохранительные органы. Нас эвакуировали в ГАВС и предложили 
чай», - рассказывает жительница дома. 

Управление по делам гражданской обороны и чрезвычайным ситуациям и защиты 
населения городского округа «Город Якутск» обращается к жителям города с просьбой не 
оставлять ненужные вещи в подъезде и обязательно доносить их до санитарной точки. Евдокия 
Ефимова, ЯСИА. 

 
 НА ТРАССЕ «КОЛЫМА» ЗАДЕРЖАЛИ КОНТРАБАНДНЫЙ РЫБНЫЙ 

«ОБОЗ»  
Якутия. Несколько мешков рыбы при отсутствии каких-либо разрешительных 

документов изъяли у "контрабандистов", задержанных в Мегино-Кангаласском улусе 
Якутии. 

11 февраля на федеральной трассе «Колыма» в 78 км от села Тюнгюлю сотрудниками 
дорожной полиции были задержаны два автомобиля «Урал», следовавшие в сторону поселка 
Нижний Бестях Мегино-Кангаласского района. 

Досмотрев оба автомобиля, полицейские обнаружили несколько мешков с рыбой. При 
этом предоставить какие-либо разрешительные документы на добычу и перевозку рыбы 
задержанные водители не смогли. В связи с этим весь «улов» был изъят полицейскими до 
полного выяснения обстоятельств. 

«В данный момент у нас нет точной информации о количестве изъятой рыбы и личностях 
задержанных. Сотрудники, которые занимаются этим делом, проводят дознание и в настоящий 
момент находятся на выезде. Пока мы только подтверждаем факт задержания, более полная 
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информация будет позже», - пояснил ЯСИА пресс-секретарь МВД по Республике Саха 
(Якутия) Станислав Платонов. Галина Мозолевская, ЯСИА. 
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